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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 
 

Қамшы     
Дата: 10.01.2019 
Ссылки:http://ru.qamshy.kz/article/patryotycheskoe-vospytanye-
molodyozhy-eto-vazhnaya-zadacha.html 
 

"Патриотическое воспитание молодёжи -  это важная задача" 

 
На базе Национального военно-патриотического центра ВС РК 

прошло расширенное заседание по вопросам открытия в 
общеобразовательных организациях города Астаны военно-
патриотических клубов и классов детско-юношеского движения «Жас 
сарбаз». 

В работе совещания приняли участие заместитель начальника 
Департамента по делам обороны города Астана Ерболат Джусупов, 
руководитель отдела Управления по делам общественного развития 
Бакытжан Жунисбеков, директор молодежного ресурсного центра 
«Астана жастары» Укибай Нурпеисов, представители республиканского 
и городского филиала военно-патриотического движения «Жас 
сарбаз», заместители директоров по воспитательной работе и 
преподаватели начальной военной подготовки учебных заведений. 

Главной темой повестки стал вопрос об открытии классов «Жас 
сарбаз» и военно-патриотических клубов в учебных заведениях города. 
Также, на совещании был представлен руководитель городского 
филиала ВПД «Жас сарбаз» Асхат Налшыбек, который в своем 
выступлении ознакомил присутствующих с целями и задачами 
городского филиала и с планом мероприятий на 2019 год. 

«Патриотическое воспитание молодёжи -  это важная задача, 
которая лежит на каждом из нас. Оно не ограничивается стенами школы 
или другого учебного заведения, мы должны научить молодежь 
гордиться своей страной, уважать её героев, развить чувство 
сопричастности», - отметил руководитель городского филиала ВПД 
«Жас сарбаз» А. Налшыбек. 

Напомним, что Глава государства при встрече с воспитанниками 
Республиканского общественного объединения «Детско-юношеское 
военно-патриотическое движение «Жас сарбаз» отметил, что движение 
«Жас сарбаз» должно появиться во всех регионах нашей страны и 
призвал молодежь вступить в ряды данного движения. 
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24.kz 
Дата: 10.01.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/289083-zhez-az-anda-
zhastar-teatry-ashyldy 

 
Жезқазғанда «Жастар театры» ашылды 

 
Бір қызығы онда кәсіби актерлер жоқ, өнер ұжымы әр саланың 

мамандарынан құралған. Мұғалім мен дәрігер де, зауыт жұмыскерлері 
мен мектеп оқушылары да барын салып, сахнаға шықсам деген бала 
күнгі армандарын жүзеге асырып келеді. Театр труппасында әзірге 11 
мен 29 жас арасындағы 78 адам бар. Өнер ұжымы репертуарды 
режиссермен ақылдасып таңдайды. Осы күнге дейін олар «Айман-
Шолпан», «Құстар фестивалі», «Мир моды», «Услышь меня» секілді 
қойылымдарды сахналаған. Шығармашылық ұжым жуырда Астана, 
Павлодар, Екібастұз қалаларында гастрольдік сапармен болып, 
көрермендерден жоғары бағасын алыпты. Қазір олар кезекті 
спектакльге дайындық үстінде. Сәкен Жүнісовтың «Жаралы гүлдер» 
туындысын қоймақшы. 

Ерасыл Баймусинов, мектеп оқушысы: 
- Негізі бала кезімнен айтатынмын, осындай үлкен сахнада 

көрінсем екен деп. Бұл менің бірінші қадамым болды үлкен сахнаға. Мен 
өзіме өте қатты қуаныштымын. 

Жасұлан Түсіпбеков, жастар театрының қоюшы режиссері: 
- Кастингке біраз балалар келіп, қабылдадық. Сол балалармен біз 

ең алғаш рет Дулат Исабековтің «Құстар фестивалін» қойдық. 
Профессионал болмаса да, бәрібір адамның ішінде өнер жатыр. 
Талпыныс бар. Біреу ән айтқысы келеді, біреу билегісі келеді, біреу 
сахнаны аңсап жүреді.  

 
 
Казинформ  
Дата: 10.01.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/molodezhnyy-centr-zdorov-ya-otkrylsya-
v-atyrau_a3486595 

 
... Молодежный центр здоровья открылся в Атырау 

 
«Молодежный центр здоровья, получивший название «Үміт», 

открылся при городской поликлинике №3. Квалифицированными 
специалистами молодым людям в возрасте от 14 до 29 лет здесь будет 
оказана медицинская и психологическая помощь, которая им 
потребовалась. При этом вся помощь оказывается бесплатно и на 
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условиях конфиденциальности», - рассказала руководитель центра 
Анна Науашева. 

Проинформировав, что все посетители молодежного центра 
смогут получить поддержку психолога, гинеколога, подросткового врача 

и юриста.  
 
 

zakon.kz  
Дата: 10.01.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4953420-innovatsionnaya-molodezh-v-
astane.html 

 
Инновационная молодежь: в Астане наградили победителей 

конкурса Nurintech 

 
В международном технопарке IT-стартапов "Astana Hub" 

состоялась торжественная церемония награждения победителей 
Республиканского конкурса инновационных проектов "Nurintech". 
Молодежное крыло "Жас Отан" проводит его уже третий год подряд по 
инициативе Главы государства. 

Победителей и призеров конкурса поздравил первый заместитель 
Председателя партии "Нұр Отан" Маулен Ашимбаев. 

"По инициативе Главы государства у нас реализуется большая 
программа Третьей модернизации Казахстана, в основе которой лежит 
форсированный технологический инновационный прогресс. 
Основатели таких крупнейших компаний как Amazon, Tesla, SpaseX, 
Google, Alibaba и других мировых компаний прежде чем достигнуть 
сегодняшних показателей очень много трудились, верили в свои мечты 
и силы. И ни у кого не вызывает сомнений, что их успех закономерен. 
Нашей стране нужны талантливые молодые люди, инноваторы, 
бизнесмены. Ваши победы – это победы всего Казахстана", - 
подчеркнул Маулен Ашимбаев. 

На конкурс поступило 1100 заявок со всех регионов страны. Для 
определения лучших работ была создана независимая комиссия. 

В номинации "Социально значимые инновации" 1 место занял 
кызылординец Нурсултан Примбетов, разработав мобильное 
приложение для аренды транспорта с целью снижения заторов в 
городах. 

Главный приз в номинации "Лучший молодой ученый" достался 
новаторам из ВКО. Их проект "сплавы на основе тантала" нашел 
широкое применение в качестве материалов для медицины благодаря 
уникальному сочетанию свойств – высокой прочности, малой 
плотности, высокой коррозионной стойкости и лучшей 
биосовместимости. 
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В номинации "Молодежный инновационнный проект" 
первенствовала ученица из Алматы Любовь Дудченко. Ее проект может 
способствовать привлечению туристов и жителей Алматы к посещению 
гор. 

Также среди призеров универсальный гаджет для автоматизации 
инвалидной коляски, роботизированная трость для слабовидящих и 
незрячих людей, инновационная разработка для восстановления 
деградированных земель и другие. 

Каждому из победителей были вручены денежные премии в 
размере 1 000 000 тенге, занявшим вторые места – 500 000 тенге, 
замкнувшим тройку лучших – 250 000 тенге. 

Ученику 11 класса из Костаная Петру Шилову вручили 
специальный приз – грант в Международный университет 
информационных технологий. 

Со списком победителей можно ознакомиться на сайте партии 
nurotan.kz. 

 
 

Central Asia Monitor  
Дата: 10.01.2019 
Ссылки:https://camonitor.kz/32338-kazahstanskaya-molodezh-tak-li-uzh-
ona-beznadezhna-i-chto-s-ney-delat.html 

 
Казахстанская молодежь: так ли уж она безнадежна и что с ней 

делать? 

 
Начавшийся 2019-й объявлен в нашей стране Годом молодежи. И 

наверняка профильные ведомства в эти дни разрабатывают 
соответствующий план мероприятий. Что же они должны учесть, чтобы 
не превратить инициативу президента РК в простую формальность? И 
что нужно сегодня самой молодежи?   

Как показывают результаты ряда исследований, для поколения Z 
(условное название родившихся после 1995 года) характерны 
стремление жить в свое удовольствие, неприспособленность к труду и 
учебе, одержимость культом легких денег. Ради последних молодые 
люди готовы пренебречь даже здоровьем и свободой, не говоря уже о 
морально-этических нормах. И это, кстати, одна из главных причин 
роста в нашей стране молодежной преступности, которая достигла уже 
таких масштабов, что впору говорить о реальной угрозе национальной 
безопасности… 

Наряду с этим, утверждают эксперты, поколение Z обладает 
такими ценными качествами, как творческое мышление, высокий 
уровень владения современными технологиями и готовность работать 
за идею, что было не совсем свойственно предыдущему поколению Y. 
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И если грамотно распорядиться этим потенциалом, то он может быть 
использован на благо общества и государства. 

Понятно, что одними «культурно-патриотическими» 
мероприятиями тут не обойтись. Как мы уже не раз убеждались, все эти 

инициированные сверху форумы, флэшмобы, конкурсы и т.д. не дают 
должного эффекта. Что касается «идеологического оружия» и особенно 
телевидения, то оно давно перестало выполнять функции, связанные с 
воспитанием и просвещением подрастающего поколения: 
отечественное ТВ обильно потчует его в основном развлекательными 
передачами, в том числе откровенно пошлыми, которые, как уверяют 
телевизионные начальники, «делают рейтинги». 

Конечно, Год молодежи не внесет кардинальных изменений, но 
это повод и возможность заложить некий фундамент, на котором в 
дальнейшем можно будет выстраивать грамотную и эффективную 
молодежную политику, считают эксперты. Им слово… 

Ирина Медникова, генеральный директор Молодежной 
информационной службы Казахстана: «Бюджет должен выделяться на 
осязаемое, а не на абстрактное» 

- Объявление Года молодежи, как и любого другого тематического 
года, – уже само по себе формализация. Государство как бы 
придумывает себе повод сделать что-то для молодого поколения, хотя 
должно заниматься этим постоянно, без всякого пафоса, деклараций и 
дополнительных бюджетов. Особенно это касается его социально-
экономических потребностей: качественного образования, 
трудоустройства, решения жилищной проблемы, возможности 
развиваться в честной конкурентной среде… 

Президент предложил оказать «комплексную поддержку 
молодежи и институту семьи», создать «широкую платформу 
социальных лифтов, которая будет включать полный комплекс мер 
поддержки всех категорий молодежи». Пока не совсем понятно, как 
будут реализовываться эти установки, поскольку соответствующая 
программа или «дорожная карта» еще не обнародована. Но результаты 
исследований говорят о том, что проблемы молодежи и ее ожидания от 
государства лежат в основном, как я уже отметила, в социально-
экономической плоскости. Надеюсь, именно на это и будут направлены 
главные ресурсы, а не на «развитие патриотизма». То есть бюджет 
должен выделяться на осязаемое, а не на абстрактное. 

- В этом плане большая ответственность лежит на молодежных 
НПО, но создается впечатление, что таковые в стране отсутствуют... 
Может, стоит провести ревизию в их рядах, чтобы отсеять «пустышки» 
и создать вместо них действительно сильные организации?   

- Да, такие НПО в Казахстане практически выродились, но это 
произошло не само по себе, а в результате целенаправленной 
государственной политики. Третий сектор в целом, а не только его 
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молодежный сегмент, сегодня представляет собой перепаханное и 
посыпанное солью поле. И если снова насадить на него что-то сверху, 
то, боюсь, это не даст эффекта. Созданные таким образом организации 
уж точно не будут брать на себя никакой ответственности за молодежь. 

Как показывает опыт, они берут ответственность лишь за бюджеты на 
молодежную политику. 

Поэтому придется подождать, пока снова не начнут появляться 
инициативы снизу – на это, вероятно, потребуется десять, а, быть 
может, даже двадцать лет. Чтобы ускорить этот процесс, необходимо 
создавать соответствующие условия – облагораживать почву, 
формировать необходимую атмосферу, концентрировать ресурсы… 

- Какая роль в этом процессе отведена интеллигенции и СМИ? 
- Невозможно создать развивающийся оазис под названием 

«молодое поколение» в государстве, где разрушены основные 
институты, а старшее поколение перестало быть примером в 
интеллектуальном и духовном плане. Молодежь – такая же часть 
общей социальной ткани, что и другие группы. Она копирует и 
отзеркаливает все, чем ее питают государство и общество. 

Где наши духовные лидеры и интеллектуалы, озабоченные 
будущим Казахстана? Как часто они выступают в масс-медиа и 
расставляют ориентиры? Кто из них объясняет молодежи, где черное, 
а где белое, кто критикует неэтичные поступки, невзирая на чины? 
Почему этого не делают те же депутаты? И почему самая частая 
новость о чиновниках – это то, что они попадаются на взятках? И что 
думать, что делать в такой ситуации нашей молодежи? Ведь в силу 
возраста она пока не имеет своего мнения, а только слушает старших. 

- Вы уже много лет работаете с молодежью. Есть способы ее 
быстрого вовлечения в общественную жизнь? 

- А разве у нас есть эта самая общественная жизнь? Возьмите то 
же волонтерство. Молодых попросту используют как техническое 
средство: они все время на побегушках, будь то какие-то крупные 
мероприятия или побелка и посадка деревьев... Сложно назвать такую 
деятельность общественной, поскольку интеллект и таланты ребят 
никого не интересуют. 

Я не имею в виду вовлечение в бизнес, IT и другие креативные 
индустрии – этого у нас хватает (словно выделили отдельную 
песочницу) …. Я о том, чтобы допускать молодежь во все сферы, в 
которых она захочет участвовать, в том числе и в политику – туда, где 
формируются правила. Без свободы и без участия в принятии решений 
не родится ownership – чувство хозяина, чувство сопричастности к 
своей стране и ответственности за нее. Потому-то все больше молодых 
людей уезжает из Казахстана. 
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Конечно, одного Года молодежи явно недостаточно, чтобы 
решить названные проблемы. Но полагаю, что работать надо именно в 
этом направлении. 

Ольга Симакова, координатор проектов Центра социальных и 

политических исследований «Стратегия»: «Между молотом традиций и 
наковальней глобального мира» 

- Надо признать, что в Казахстане молодежная проблематика 
поднимается довольно часто, особенно в последние годы. И тот факт, 
что данная тема выбрана главной в нашей стране на нынешний год, 
можно только приветствовать. С другой стороны, мне не совсем 
понятно, с какой целью это делается – то есть, каков стержневой тезис, 
какова философия? Мы будем работать на инкорпорацию молодежи в 
общественные отношения (социализацию) или рассматривать ее как 
вестника перемен и одну из движущих сил общества (ювентизацию)? 

- Это так важно? 
- Принципиально важно, поскольку от этого будет зависеть 

определение статуса молодежи как объекта или субъекта отношений. 
К тому же это поможет нам правильно выстроить работу в рамках Года. 

Хотелось бы надеяться, что предстоящие мероприятия не 
ограничатся только вопросами профориентации молодежи, ее 
трудоустройства, продвижения, организации досуга, - они и так 
постоянно поднимаются, и решаются в рабочем порядке. Думаю, стоит 
изменить ракурс, риторику. Например, вместо безработицы начать 
говорить о самореализации молодых людей, вместо профориентации 
как проблемы – о существующих возможностях в учебе и приобретении 
навыков, вместо проблем организации досуга - об интеракции и 
инклюзии в широком понимании этих слов.     

К сожалению, плохое исполнение, коррупция и 
безответственность могут даже самую замечательную идею 
превратить в формальный лозунг. Свидетельства тому мы видим 
каждый день. Поэтому среди организаторов этих мероприятий должно 
быть, как можно меньше функционеров и как можно больше молодых 
креативных людей. 

На мой взгляд, если инициатива будет исходить от самой 
молодежи, молодежных организаций и неформальных групп (их нельзя 
ни в коем случае сбрасывать со счетов), то что-то интересное все-таки 
может получиться. Сейчас модно говорить о нуждах и потребностях, - 
так почему бы не спросить у самих молодых людей, чего они хотят и как 
это лучше организовать? Вот это и есть лучшее руководство к 
действию. 

- Сегодня много говорят о духовном, культурном, 
интеллектуальном развитии молодежи. Но что конкретно делается в 
этом направлении и насколько успешно? 
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- Очень интересный вопрос. Думаю, это опять же зависит от той 
степени свободы, которую общество и государство готовы дать 
молодым людям. Например, нельзя одновременно видеть в молодежи 
и надежду, и угрозу. Нельзя говорить о воспитании свободной, 

думающей личности и при этом сокращать часы на преподавание 
гуманитарных дисциплин. Нельзя ждать от молодежи социальной 
активности, одновременно ограничивая поле для ее самовыражения, 
даже если это фото в стиле ню, авангардная мода или андеграундная 
музыка. Должно быть место для «культурного бунта». 

К сожалению, в последнее время тема молодежных субкультур не 
очень популярна среди исследователей. Мы практически не знаем, чем 
интересуются молодые люди, чем они живут. Исследования с целью 
выявления их ценностей крайне скудны и несистемны. При этом 
отдельные инициативы казахстанской молодежи показывают, что, 
вопреки всему, она имеет и интеллектуальный, и политический 
потенциал, что в большинстве своем это не протестный демон, а 
достаточно конструктивная группа, хотя и эклектичная. Нужно просто 
не мешать ей, поддерживать, когда это нужно. Подчеркну: именно 
поддерживать, а не превращать эти инициативы в бизнес, не 
использовать молодежь в сомнительных мероприятиях и не подрывать 
тем самым в ее глазах авторитет старших! 

Что касается духовности, то прежде чем ориентировать 
молодежь, надо понять, что мы понимаем под этим словом. Многие 
молодые люди сейчас находятся между молотом традиций и 
наковальней глобального мира, и оказываются они в таком положении 
в том числе из-за страхов и химер старшего поколения. 

Жаксылык Сабитов, эксперт Института мировой экономики и 
политики при Фонде первого президента: «Все силы надо направить на 
качественное высшее образование» 

- Значение молодежи у нас с каждым годом будет только 
возрастать. В 2020-х годах мы вообще придем к такому феномену, как 
«молодежный бугор», когда доля молодых граждан в структуре 
населения Казахстана станет максимальной за все годы 
независимости. 

С другой стороны, мы имеем серьезные проблемы в плане 
воспитания молодежи. Одна из причин тому – низкая эффективность 
системы высшего образования. Проявилась она еще в 1990-х годах, 
когда в стране было создано много частных университетов, и, как 
следствие, большинство из них превратились в «фабрики дипломов». 

Еще одна причина – падение доходов и профессионального 
уровня преподавателей. Если в 2013 году официальный средний 
заработок работников сектора высшего образования составлял 77489 
тенге, то к 2017-му он упал до 53724 тенге (суммы указаны без вычета 
налогов и обязательных отчислений; на руки люди получают гораздо 
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меньше). Понятно, что профессионалы за такие деньги работать не 
станут. Вот и редеют с каждым годом ряды квалифицированных кадров 
в системе высшего образования, что, естественно, ведет к снижению 
уровня знаний молодежи. 

Поэтому считаю, что все силы надо направить на создание 
качественной системы высшего образования. Иначе мы получим целое 
поколение, которое будет лишь имитировать обучение, но при этом не 
иметь глубоких знаний в конкретных отраслях. 

Не менее сложная задача - привитие молодежи уважения к труду. 
Типичный паттерн поведения «успешного человека» в Казахстане 
обычно никак не связан с трудоголизмом, да и вообще с трудовой 
деятельностью. Наоборот, эталонный образец «успешного человека» 
во многом нацелен не на труд, а на построение карьеры посредством 
использования родительского или своего социального капитала. 
Сложившееся статус-кво можно изменить в том случае, если наше 
общество будет эволюционировать в сторону развитых обществ, в 
которых доминирует «сила права», а не «право сильного». 

Автор: Сауле Исабаева 
 
 

Атырау газеті  
Дата: 10.01.2019 
Ссылки: http://atr.kz/atyirauda-zhastar-times-forumyi-tti-foto/ 

 
Атырауда «Zhastar times» форумы өтті 

 
Санаулы айлардан соң аймақтағы Назарбаев зияткерлік 

мектебінің ең алғашқы түлектері жоғары білімдерін аяқтайды. Осыған 
орай оларды жұмысқа орналастыру, өңірде сұранысы жоғары 
мамандықтарды таныстыру мақсатында оқу орнында «Zhastar times» 
мектеп түлектерінің форумы өтті.    

Өңірде алғаш рет ұйымдастырылған басқосуға облыстық 
кәсіпкерлер палатасы, мемлекеттік басқармалардың өкілдері, ата-
аналар мен оқушылар қатысты. «Облыстағы аталмыш білім нысаны 
аймақта биыл алтыншы жыл табысты қызмет етуде. Осы уақыттан бері 
оқу орнын 500-ден аса түлек тәмамдады. Бүгінде алтын ұямыздан түлеп 
ұшқан жастар еліміздің және әлемнің түкпір-түкпіріндегі 
университеттерінде кәсіби білім алуда. Биылғы ерекшелік, аймақтағы 
Назарбаев зияткерлік мектебін бітірген шәкірттеріміздің алдыңғы легі 
санаулы уақыттан соң жоғары білімдерін аяқтайды. Бұл ретте 
Елбасының еңбек нарығын отандық мамандармен толықтыру, өндірістік 
мекемелерде кадр тапшылығын азайту мақсатындағы тапсырмасына 
сәйкес осы форумды қолға алдық. Сондай-ақ, мектеп бітіруші 
түлектерге кәсіби бағыт-бағдар беру, оларды үлкен өмірге әзірлеуде де 
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бұл шараның маңызы зор. Сонымен қатар, форумның биылғы Жастар 
жылымен тұспа-тұс келуінің де мәні бөлек» деді білім ордасының 
директоры Айдарбек Айтбөкешев. 

Жиында Қазақстанда және шетелдердің жоғары оқу орындарында 

білім алып жатқан студенттер аталмыш мектептің жоғары сынып 
оқушыларына мамандық таңдау және кәсіби білім алу жөніндегі өз 
ойларымен бөлісті. Форум барысында «Медицина және жаратылыстану 
ғылымдары», «ІТ технологиялар», «Инженерия», «Гуманитарлық және 
әлеуметтік ғылымдар», «Химия өнеркәсібі» сынды тақырыптық 
секциялар ұйымдастырылып, диалог алаңдары құрылды. 
Республикадағы зияткерлік мектептердің түлектер қауымдастығының 
вице-президенттері Аяжан Рүстемова мен Дамира Жанзақова мұндай 
кездесулер қызықты жобалар мен жаңа бастамалардың пайда болуына 
серпін беретінін айтты. Бұдан басқа, алыс және жақын шетелдердегі 
түлектерден бейнесәлемдемелер тыңдалды. Олар студенттік өмір, 
елімізді шетелдіктерге таныту, мектептен алған білім мен дағдыларын 
өмірде пайдалану жөніндегі ойларымен бөлісті. Жиын соңында бірқатар 
үздіктерге төсбелгілер, Алғыс хаттар табыс етілді. 

Алтыншаш ҚҰРМАШЕВА 
Ернар КӨБЕГЕНОВ, мектеп түлегі: 
– Мен бүгінде Германияда бакалаврь дәрежесін толықтай 

ағылшын тілінде оқып жатырмын.  Бейтаныс елде білім алу бастапқы 
кезеңде қиындық тудырғанымен, қазір бәріне үйреніп-ақ алдым. Кез 
келген мектеп түлегінің немістердің жоғары оқу орындарының біріне 
түсуге мүмкіндігі мол. Ең бастысы, мамандықты дұрыс таңдап, алға ғана 
талпына білу маңызды. 

Забира БИСАЛИЕВА, Қытай елінде білім алушы: 
– Назарбаев зияткерлік мектебінің алғашқы түлектерінің бірімін. 

Қазір Қытай елінің   Нанкин қаласында мемлекеттік технологиялық 
университетінің құрылыс және инженерия факультетінде оқимын. 
Мұнда мен ең алдымен қытай тілін еркін меңгеріп алдым. Оқу орнында 
жеткен жетістіктерім де аз емес. Алдағы уақытта бұған дейінгі алған 
білімімді Қазақстанның дамуына арнап, өз үлесімді қоссам деймін.   

 
Abai.kz 
Дата: 11.01.2019 
Ссылки: http://abai.kz/post/84026 
 

Қ.Тоқаев жастарды сенатта өтетін іс-шараларға қатыстыруды 
ұсынды 

 
Парламент Сенаты Бюросының отырысында Палата Төрағасы 

Қасым-Жомарт Тоқаев Жастар жылына байланысты бірқатар 
ұсыныстар айтты. 
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Оның айтуынша, еліміздегі белсенді әрі білікті жастардың 
өкілдерін мемлекет мүддесін ілгерілету ісіне тарту мақсатында 
сенаторлардың белсенді жұмыс істеуі қажет. 

Парламент жоғарғы Палатасының басшысы Сенатта өтетін іс-

шараларға, оның ішінде жалпы отырыстар мен комитеттердің 
астаналық және аймақтық жоғары оқу орындарының студенттерін, 
кәсіпорындардың жас жұмысшылары мен компаниялар 
қызметкерлерінің қатысуын ұйымдастыруды ұсынды. 

Қ.Тоқаев қоғамдық ұйымдардың, оның ішінде «Жас Отан» 
өкілдерінің қатысуымен мемлекеттің жастар саясаты мәселелері 
бойынша арнайы шаралар өткізуді жөн санайды. 
 

Егемен Казахстан  
Дата: 11.01.2019 
Ссылки:https://egemen.kz/article/180168-eldik-isterge-zhastardy-
koeptep-tartu-qazhet 
 

Елдік істерге жастарды көптеп тарту қажет 
 

Парламент Сенаты Бюросының отырысында палата Төрағасы 
Қасым-Жомарт Тоқаев Мемлекет басшысының Қазақстан халқына 
Жолдауы аясында әлеуметтік саладағы, сондай-ақ Жастар жылын 
өткізуге байланысты маңызды міндеттер бойынша депутаттар корпусы 
алдындағы жұмыстардың негізгі бағыттарын атап көрсетті, деп 
хабарлады Сенаттың баспасөз қызметі. 

«Сенаттың көптеген депутаттары Парламентте аймақтардың 
мүддесіне өкілдік етеді. Депутаттар корпусы мен атқарушы билік 
органдары, ең алдымен ел аймақтарындағы әлеуметтік мәселелер мен 
тұрғындардың мұң-мұқтажына баса назар аударуы тиіс. Қоғамның 
тұрақтылығына қауіп төндіретін жағдайларға жол бермеу үшін алдын 
алу шаралары жедел түрде әрі уақытында қабылдануы керек», деді 
Сенат Төрағасы. 

Қ.Тоқаев депутаттарды орталық және жергілікті билік органдарын 
қоғам өміріндегі әртүрлі жағдайларды нақты әрі дәлме-дәл жеткізу үшін 
әлеуметтік желілерді сауатты, жауапкершілікпен әрі білікті түрде 
пайдалануға шақырды.  

Сенат Төрағасының пікірінше, әлем әлеуметтік-экономикалық 
және саяси дүрбелең кезеңіне тап болды. Қазақстан өзінің күмәнсіз 
жетістіктерімен қоса, өкінішке қарай олқы тұстарымен де жаһандық 
қоғамдастықтың бөлінбес бөлшегі болып табылады. Қ.Тоқаев бұл 
жағдайда Президент Стратегиясының мақсаттары мен міндеттерін 
жұртшылыққа жеткізу жөніндегі жұмыстардың үстірт, таптаурын 
сипаттан арылуына депутаттардың назарын аударды. «Біздің 
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мемлекетіміздің бүгіні мен келешегі туралы мазмұнды әрі қызықты пікір 
алмасу болуы тиіс», деді Төраға.  

Қ.Тоқаев Жастар жылына байланысты бірқатар ұсыныс айтты. 
Оның айтуынша, еліміздегі белсенді әрі білікті жастардың өкілдерін 

мемлекет мүддесін ілгерілету ісіне тарту мақсатында сенаторлардың 
белсенді жұмыс істеуі қажет. Парламент жоғарғы палатасының 
басшысы Сенатта өтетін іс-шараларға, оның ішінде жалпы отырыстар 
мен комитеттердің отырыстарына астаналық және аймақтық жоғары 
оқу орындарының студенттерін, кәсіпорындардың жас жұмысшылары 
мен компаниялар қызметкерлерінің қатысуын ұйымдастыруды ұсынды. 
Қ.Тоқаев қоғамдық ұйымдардың, оның ішінде «Жас Отан» өкілдерінің 
қатысуымен мемлекеттің жастар саясаты мәселелері бойынша арнайы 
шаралар өткізуді жөн санайды.  

Қ.Тоқаевтың сөзінде айтылған өзекті мәселелер бойынша Бюро 
мүшелері мүдделілік тұрғысында пікір алмасты.  

Бюро отырысында Палатаның 17 қаңтарда болатын кезекті 
отырысының күн тәртібі бекітілді.  

Депутаттардың қарауына Қазақстан мен Тәжікстан арасындағы 
көші-қон және азаматтардың орын ауыстыруы мәселелерін реттейтін 
үш келісімді ратификациялау туралы заң жобалары енгізілді. Атап 
айтқанда, Сенат көші-қон саласындағы ынтымақтастық, адамдардың 
реадмиссиясы, Қазақстан азаматтарының Тәжікстан аумағында және 
Тәжікстан азаматтарының Қазақстан аумағында болу тәртібі туралы 
үкіметаралық келісімдерді талқылайды. Одан басқа, палата 
Еуразиялық экономикалық одақ туралы шартқа Қырғыз 
Республикасының қосылуы туралы шартқа өзгеріс енгізу туралы 
хаттаманы ратификациялау туралы заң жобасын қарайды. 

Бюрода Мәжілістен түскен заң жобалары бас комитеттерге 
бөлініп берілді. Қазақстан мен Қырғызстан арасындағы Қазақстан-
Қырғыз мемлекеттік шекарасының режімі туралы келісімді және ТМД-ға 
қатысушы мемлекеттердің терроризмге қарсы күресті жүзеге асыратын 
құзыретті органдарды материалдық-техникалық қамтамасыз етудегі 
ынтымақтастығы туралы келісімді ратификациялау туралы заң 
жобалары бойынша Халықаралық қатынастар, қорғаныс және 
қауіпсіздік комитеті бас комитет болып белгіленді. 
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BNews.KZ     
Дата: 11.01.2019 
Ссылки:https://bnews.kz/ru/news/assotsiatsiu_molodih_predprinimatelei_
sozdadut_v_mangistau 

 
Ассоциацию молодых предпринимателей создадут в Мангистау 

 
В рамках "Года молодежи" в Мангистауской области уделят 

огромное внимание развитию молодых предпринимателей. Об этом на 
брифинге РСК рассказал директор Палаты предпринимателей 
"Атамекен" Нурбек Карасаев. 

По словам Карасаева, в Мангистау работает 51 тыс. субъектов 
малого и среднего бизнеса. Банки второго уровня выдали 
предпринимателям кредиты на общую сумму 27 млрд тенге, что на 20% 
больше чем в 2017 году, а объем микрокредитов составил 2,2 млрд 
тенге. 

"У нас одна из главных задач - проведение полного скрининга 
предпринимательства. То есть обход каждого жителя, каждого дома и 
выявление тех, кто занимается предпринимательской деятельностью. 
Например, многие люди в сельской местности во дворах сажают 
огороды и содержат кур, а потом продукцию сдают на рынок. Наша цель 
выявить этих людей и обеспечить пунктами приема их товара. Мы 
хотим снять с этих домохозяйств заботу по поиску потребителей на 
свой товар. Я думаю, это будет большая поддержка. С февраля 
планируем начать работу в нашем регионе. На первый этап реализации 
наших целей выделено 50 млн тенге. Мы сделаем перепись всех 
индивидуальных предпринимателей. В дальнейшем это скажется на 
экономической ситуации нашего региона. Снимется вопрос теневой 
экономики. Если мы зарегистрируем теневых предпринимателей, то 
они будут платить налоги и получать дотации от государства. Это 
двухсторонняя работа, которая принесет пользу и нам, как палате 
"Атамекен", региональной власти и самим предпринимателям", - 
отметил Нурбек Карасаев. 

В прошлом году в палату поступило 382 обращения по правовым 
вопросам, из которых 132 вопроса по линии защиты прав и законных 
интересов субъектов предпринимательства. Однако наиболее часто 
предприниматели региона обращаются по вопросам земельных 
отношений и архитектурной, градостроительной и строительной 
деятельности. 

В районных центрах работают шесть пунктов поддержки 
предпринимательства, где были оказаны 5 159 консультационных услуг 
бизнесменам и жителям с предпринимательской инициативой. 

"Благодаря консультационным и сопроводительным услугам 
менеджеров-консультантов ЦПП реализованы и получены 
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разрешительные документы 192 предпринимателей на общую сумму 
386,4 млн тенге. В рамках бизнес школы основам предпринимательства 
и повышению квалификации прошли обучение 1 050 человек. Так как 
2019 год – год Молодежи, то молодым предпринимателям окажут 

большую поддержку. Будет создана "Ассоциация молодых 
предпринимателей", - заключил Нурбек Карасаев. 

 
 

ИА "NewTimes.kz" 
Дата: 11.01.2019 
Ссылки: https://newtimes.kz/eshche/regiony/84437-tsentr-zanyatosti-v-
karagande-povyshayut-dostupnost-poiska-raboty-dlya-molodezhi 
 

Центр занятости в Караганде повышает доступность поиска 
работы для молодежи 

 
В Караганде придумали новый способ сокращения числа 

неработающей молодежи. По инициативе акимата области впервые на 
рынке «Шығыс» открыли пункт центра занятости. 

Теперь здесь можно выбрать не только овощи или фрукты, но и 
найти работу и узнать, как начать свой бизнес. В этих вопросах помогут 
специалисты центра занятости и консультанты палаты 
предпринимателей «Атамекен». Новый пункт решили открыть на рынке 
неслучайно: здесь большая проходимость людей. 

Каждый день рынок «Шығыс» посещают более 10 тыс человек, 
среди которых и те, кто не имеет постоянной работы. Как правило, в 
поисках случайного заработка некоторые граждане приходят именно 
сюда. Зачастую основной контингент − это молодежь, которая без 
образования, либо те, кто из-за отсутствия опыта не смогли 
трудоустроиться. 

Поэтому, как отметил Ерлан Кошанов, открытие данного пункта на 
рынке должно помочь соискателям выбрать достойную работу по своим 
интересам. 

«Сегодня в стране благодаря инициативам президента созданы 
все условия для тех, кто хочет переобучиться, найти работу или 
открыть собственное дело, получив микрокредит. У кого нет 
специальности, есть возможность обучиться или переобучиться. При 
этом государство оплатит стипендию, поможет покрыть коммунальные 
расходы, предоставит льготный проезд. Но об этих программах многие 
не знают. Поэтому консультанты будут всем рассказывать об этих 
возможностях», − сказал Ерлан Кошанов. 

С первого дня работы пункта центра занятости в него начали 
приходить посетители. Консультанты с каждым работают персонально 
вплоть до трудоустройства. 
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«Открытие такого пункта здесь − это очень хорошая идея. 
Например, я и не знала, что можно получить профессию бесплатно. Я 
на этом рынке работаю уборщицей, но всегда хотела быть поваром. 
Получить профессию не было возможности. Сегодня 

проконсультировалась в Центре занятости, и в ближайшее время я уже 
начну обучение», − говорит Нина Малюченко. 

 
В первый день работы центр посетили более 300 человек. 

Аналогичные пункты занятости появятся на всех городских рынках 
Караганды, а также в Жезказгане, Темиртау, Балхаше и Сатпаеве. 
Кроме этого, будет запущен электронный гид с пошаговым алгоритмом 
по всем государственным программам. Основная цель − это адресная 
помощь и решение проблемных вопросов молодых людей. 

 
zhaikpress.kz 
Дата: 11.01.2019 
Ссылки:http://zhaikpress.kz/kk/regionnews/zhanakalada-samgau-

zhastar-kovorkingi-ashyldy 
 

Жаңақалада «Самғау» жастар коворкингі ашылды 

 
Елбасы Н.Ә.Назарбаевтың Жарлығымен жарияланған «Жастар 

жылы» шеңберінде Жаңақала ауданында «Самғау» жастар коворкинг 
орталығы ашылды. 

Ашылу салтанатына облыс әкімінің орынбасары Ғабидолла 
Оспанқұлов, аудан әкімі Наурызбай Қарағойшин және бірқатар 
облыстық басқарма басшылары қатысты. 

Аталмыш орталықтың жасақталуына аудандық бюджеттен қаржы 
қарастырылып, өткен жылдың соңында жөндеу жұмыстары аяқталған 
болатын. Жастардың бос уақытын тиімді ұйымдастыруға арналған 
орталықтың ауыл жастарына берері мол. Жастар коворкинг орталығы 
заманауи үлгідегі компьютерлік құрал-жабдықтармен қамтылып, кең 
жолақты интернет желісіне қосылған. 

Орталық жұмысымен танысқан Ғабидолла Абдоллаұлы, одан әрі 
жөндеуден өткізілген аудандық жастар ресурстық орталығының 
ғимаратында болып, жастармен кездесіп, орталық жұмысына табыс 
тіледі. 
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Қособада студенттер форумы өтті 

 
Мемлекет басшысы Н.Назарбаевтың «Ұлы даланың жеті қыры» 

мақаласы аясында және ресми жарияланған Жастар жылына 
байланысты Қособа ауылдық округінде «Жастар – жарқын болашақ!» 
атты студенттер форумы өтті. 

Форум бағдарламасы көпшілік жүгірістен басталды. Жүгіруге ауыл 
жастарынан бөлек, салауатты өмір салтын ұстанатын қособалықтар да 
шықты. 

Форумның пленарлық отырысына Қособа ауылдық округінің әкімі 
Ж.Сатаев, Сырым аудандық жастармен жұмыс жөніндегі ресурстық 
орталығының басшысы Н.Болат, «Сырым жастары» жастар қоғамдық 
бірлестігінің төрағасы С.Мұса қатысты. Отырыста аудандық жастармен 
жұмыс жөніндегі ресурстық орталығының Жастар жылы мен «Сырым 
жастары» жастар қоғамдық бірлестігінің құрылғанына 15 жыл толу 
мерейтойына орай жоспарланған іс-шаралар мен жобалар 
таныстырылды. 

Осыған дейін ауыл жастарының тарапынан ауылдық округтерде 
жастар комитеттерін құру мәселесі айтылып келген болатын. Алғашқы 
комитет Қособада құрылып,комитеттің төрайымы болып Қособа 
мектебінің мұғалімі Н.Жақсылықова сайланды. 

Студенттер форумы өзінің түпкі мақсатынан айнымай, пленарлық 
отырыста ауылға келген студенттермен де әсерлі әңгіме болды. 
Форумға облыс орталығы Орал қаласынан бөлек, Астана, Алматы, 
Арқалық қалаларында білім алып жатқан жастар қатысты. 

Отырыстан кейін студенттер, жас мамандар және оқушылардан 
құралған  командалар квест ойындарына қатысты. Ойындар «Зигзаг», 
«Қосаяқ», «Өз мәреңді тап», «Тепе-теңдік», «360» сынды бөлімдерден 
тұрды. Қатысушы 6 команданың арасынан «Бірлік» командасы ойынның 
жеңімпазы атанды. 

Ауылдың сыртында өткен тай жарысы мен құнан жарысына 
Қособа, Жырақұдық, Жымпиты және Өлеңті ауылдарының тай-
құнандары қатысты және жарыстар өте тартысты өтті. 

Тай жарысында Саят Ғабдрахимов деген шабандоздың 
астындағы «Ақбілек» атты тай бірінші келді. Екінші болып Ералхан 
Кәрім шапқан «Жиренқасқа», ал үшінші Төреғали Ермахан тізгіндеген 
«Айқасқа» атты тай мәре сызығын кесті. Жеңіске деген жігері үшін 
Темірлан Нұрланов марапатталды. 
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Құнандар бәйгесінде Ералхан Кәрім деген шабандоз «Сарышаян» 
деген құнанмен шауып, жеңімпаз атанды. Темірлан Нұрланов 
тізгіндеген «Жұлдыз» екінші, ал Төреғали Ермахан шапқан бурылқасқа 
құнан үшінші орынға ие болды. Құнан жарысының ынталандыру 

сыйлығы Ізгілік Ыбырайымовқа берілді. 
Форум барысында жастар арасында мәнерлеп оқудан сайысып, 

М.Өтемісов атындағы БҚМУ-дың студенті Н.Сәуірбаева І орынға ие 
болды. 

Студенттер форумы концерттік бағдарламаға ұласты. Шара 
барысында жүлдегерлер мен жеңімпаздарға арнайы диплом мен 
сыйлық берілді. 

Ұйымдастырушылардың айтуынша, түрлі бағыттағы жастар 
форумдары биыл ауданға қарасты барлық ауылдық округте өтеді. 
 

Егемен Казахстан     

Дата: 12.01.2019 
Ссылки:https://egemen.kz/article/180211-zhas-kasipkerler-koebeyip-
keledi 
 

Жас кәсіпкерлер көбейіп келеді 
 

Жаңақорған ауданында «Жаңақорған жастары жарқын 
болашаққа» деген атпен аудан жастарының форумы өтті. 

Форумға «ЮНЕСКО»-ның Қазақстандағы вице-президенті Ғани 
Бисенбаев, Түркістан облысы ауыл жастары одағының төрайымы 
Сабира Байзақова, «Содружество Қызылорда» қоғамдық қорының 
әлеуметтік-кәсіпкерлікті дамыту жобасының жетекшісі Азамат 
Жаппасов, «Жас Проджект» жобасының Қызылорда облысы бойынша 
кардинанты Баян Егізбаева және Қызылорда облыстық жастар саясаты 
басқармасының басшысы Қуаныш Жанұзақов қатысты. Сонымен қатар 
форумға Түркістан облысы және Шиелі ауданынан делегаттар келді. 

Форумға қатысқан аудан әкімі Ғалым Әміреев жастарға алдағы 
жылға сәттілік тіледі. 

«2018 жыл аудан жастары үшін табысты жыл болды. Әсіресе, 
кәсіпкерлік саласындағы жастардың саны өсіп, жұмыссыздық деңгейі 
азайды. Былтырғы жылдың қорытындысымен Жаңақорғанда жас 
кәсіпкерлердің саны 530-ға жетті. Өткен жылы 247 жас жұмыспен 
қамтылды. Биылғы меже бұдан да биіктен көрініп, ауданның 
өркендеуіне өз үлестерін қосу керек. Біз жастарға сенеміз, өйткені, 

жастар біздің болашағымыз», – деді аудан әкімі. 
Форумға қатысушы қонақтар да тың жобаларымен бөлісіп, өз 

ойларын ортаға салды. 
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Казинформ 
Дата: 12.01.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/akciyu-21-den-dobryh-del-zapustila-

akmolinskaya-molodezh_a3487428 
 

Акцию «21 день добрых дел» запустила акмолинская молодежь 
 

«2019 год объявлен Годом молодежи. Молодежный ресурсный 
центр Акмолинской области поставил такую цель: молодежь должна 
доказать, что она готова к этому году. Чтобы молодые люди понимали, 
что в нашей стране объявили Год молодежи не столько для того, чтобы 
что-то было сделано для молодежи, а в первую очередь - чтобы 
молодежь себя показала. В январе мы объявили акцию «21 день 
добрых дел», дальше также у нас будут похожие проекты», - рассказал 
Казинформу руководитель Молодежного ресурсного центра 
Акмолинской области Ерлан Мусипов. 

По словам собеседника, акция уже началась, а о первых добрых 
делах рассказали в Фейсбуке. 

К примеру, в Аршалынском районе молодой предприниматель - 
глава ИП «Жигер» Аян Кемалов трем малообеспеченным семьям помог 
с мясом и подарил барана инвалиду 3 группы. Тимуровцы 
Аршалынской средней школы и студенты агротехнического колледжа 
№4 помогли очистить двор от снега ветерану труда и пенсионерам. 

«Вчера прошел показ казахстанского кино для молодежи, 
живущей в общежитиях Кокшетау. Такой пятничный киновечер мы 
совершаем еженедельно совместно с Альянсом студентов Казахстана. 
Работающие Молодежные ресурсные центры в Зеренде и Жаксынском 
районе также по возможности показывают казахстанские фильмы», - 
добавил Е. Мусипов. 

На своей странице в соцсетях МРЦ Акмолинской области призвал 
молодежь поддержать акцию. 

«Каждый день мы будем рассказывать вам об одном из добрых 
дел, которые совершаются нами или вами! Присоединяйтесь к нам, 
дополняйте, подкидывайте идеи! Присылайте свои фото, видео или 
просто небольшой рассказ про сделанное вами доброе дело, и мы с 
радостью опубликуем вас на наших страничках! Доброта, дорогие 
друзья, она безвозмездна и не требует доказательств, но сейчас так не 
хватает живых примеров, чтобы подтолкнуть как можно больше людей 
быть добрее к окружающим и всему миру! Поддержите нас в наших 
начинаниях! Хочешь изменить мир? Начни с себя!» - отмечают ребята. 

По словам организаторов акции, отчеты о ней будут доступны по 
хэштэгу #21деньдобрыхдел. 
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24.kz 
Дата: 12.01.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/289637-mangistauskaya-

molodezh-vsjo-aktivnee-otkryvaet-svoe-delo 
 

Мангистауская молодежь всё активнее открывает свое дело 
 

Пекарни, салоны красоты, швейные цеха. Мангистауская 
молодежь всё активнее открывает свое дело. 

Из 27 миллиардов тенге банковских кредитов, выданных в 
прошлом году, львиной долей денежных средств воспользовались 
именно молодые бизнесмены. 

Новые технологии домостроительного комбината позволяют 
делать железобетонные плиты в кратчайшее время и без применения 
арматуры. Руководит производством 29-летняя Анара Сейдалиева. 
Девушка подчеркивает, что пока мощность ее производства – 150 тысяч 
кв. метров железобетонных изделий в год. В будущем цифру 
планируют увеличить в 2 раза. Достичь этих показателей поможет 
реорганизация завода. Ее проводят за счет кредитной линии в почти 96 
млн тенге и субсидирования по программе «Даму-Өндіріс ІІ» под 6% 
годовых. 

Анара Сейдалиева, руководитель домостроительного комбината: 
- Мы приобретаем дополнительное оборудование – это мостовые 

краны, для того чтобы увеличить производство. Естественно, целевое 
направление – это выходить на строительство и заниматься 
строительством доступного жилья. 

В Мангистау активно содействуют бизнесменам. Акцент делают 
на жителях сельской местности. Сейчас в районах области работают 
центры поддержки предпринимательства, где только в прошлом году 
проконсультировали 2,5 тыс. человек. По проекту «Бастау» основам 
предпринимательства обучено более тысячи мангистауцев. Из них 
почти 300 жителей открыли свое дело на общую сумму почти 1 млрд 
тенге. 

Ботагоз Сынабаева, руководитель микрофинансовой 
организации: 

- Объявляется 2019-ый годом молодых предпринимателей. 
Молодые люди, которые не имеют своей работы, а также не имеют 
образования и бизнеса, они имеют возможность получить 
микрокредиты и начать свой бизнес, то есть любой житель Казахстана, 
кто хочет работать и зарабатывать, сейчас предоставляется 
возможность, в том числе основным населением является молодежь. 
Проанализировав свой кредитный портфель, в основном это молодые 
люди. 
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В этом году в Мангистауской области планируют создать 
Ассоциацию молодых предпринимателей. Для молодых бизнесменов 
будут организовывать мастер-классы, конкурсы и бизнес-тренинги, а 
также помогать устанавливать контакты с отечественными и 

зарубежными партнерами. Всё это сделают в регионе в рамках Года 
молодежи. 
 

Казинформ   

Дата: 13.01.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/kazahstan-vklyuchili-v-top-10-stran-po-
urovnyu-obrazovaniya-molodezhi_a3487595 
 

Казахстан включили в ТОП-10 стран по уровню образования 

молодежи 
 

Казахстан расположился на 9-ом месте рейтинга по уровню 
образования молодежи, составленного порталом Vouchercloud, 
обогнав Швейцарию, США, Норвегию и даже Финляндию. 

Составители рейтинга отмечают, что республика «превзошла все 
ожидания» и высказывают предположения, что Казахстан может стать 
«новой интеллектуальной сверхдержавой». 

Стоит заметить, что первые 5 строчек рейтинга занимают именно 
азиатские страны. Это, по мнению составителей, отражает большой 
сдвиг в глобальной интеллектуальной мощи. Со временем больше 
инновация будет приходить именно с востока, отмечают они, в то время 
как западные идеи уступят свои доминантные позиции. 

Рейтинг стран по уровню образования молодежи стал лишь 
частью исследования, проведенного порталом. Эксперты Vouchercloud 
использовали полученные данные, чтобы составить список 25 самых 
умных государств мира. Помимо уровня образования молодежи 
учитывалось количество нобелевских лауреатов и среднее IQ 
населения страны. 

Несмотря на то, что у США в несколько раз больше нобелевских 
лауреатов - 368 - первое место в рейтинге самых умных стран заняла 
Япония. Эта страна может похвастаться всего лишь 26 лауреатами 
Нобелевской премии, но вот уровень IQ населения и уровень 
образования молодежи там достаточно высокий. Второе место заняла 
Швейцария. На третьем расположился Китай, занимающий 2-ое место 
по IQ населения в мире. США на четвертой строчке рейтинга. Замыкают 

пятерку лидеров Нидерланды. Также в десятку вошли Россия (6-ое 
место), Бельгия (7-ое), Великобритания (8-ое), Канада (9-ое) и Южная 
Корея (10-ое). 
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24.kz   
Дата: 13.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/289743-bolee-
1000-studentov-iz-za-rubezha-uchatsya-v-meduniversitete-karagandy 

 
Более 1000 студентов из-за рубежа учатся в медуниверситете 

Караганды 
 

В учебных заведениях Карагандинской области получают знания 
почти 2 тысячи студентов из других государств. 

При этом рост числа иностранных учащихся наблюдается не 
только в медицинском университете, но и в технических вузах. Более 
того, некоторые зарубежные студенты, получив дипломы, остаются 
жить и работать в Казахстане. 

В медицинском университете Караганды учатся более 1000 
студентов из-за рубежа. В основном за профессией врача в шахтерский 
город едет молодежь из Индии. После 5 лет обучения студенты 
получают степень бакалавра и подтверждают дипломы уже в своих 
странах. 

Диксит Акхил, студент 5 курса КГМУ: 
- У нас есть преподаватели, который английский знают хорошо. У 

нас лаборатории есть. Общежития тоже хорошие. Библиотека есть. 
Когда я закончу вуз, я тоже хочу вернуться обратно, чтобы работать 
преподавателем. 

Уже 5 иностранных выпускников медицинского вуза сегодня 
работают здесь преподавателями. Среди них и Мухаммед Ирфан из 
Пакистана. Молодой специалист трудится на кафедре патологии. Он 
женился на Карагандинке, супруга тоже медик. Интернациональная 
семья врачей воспитывает троих детей. 

Мухаммед Ирфан, преподаватель кафедры патологии КГМУ: 
- Наши студенты, которые приехали сюда учиться, они сказали, 

что это очень хороший университет. Я на сайте посмотрел и выбрал 
этот университет. Поступил сюда, потом диплом получил и остался 
здесь. Дети мои здесь выросли уже. 

300 иностранцев учатся и в техническом университете Караганды. 
Больше всего здесь студентов из Узбекистана, России и Афганистана. 
Особой популярностью у учащихся из других государств пользуются 
такие специальности, как «Строительство», «Электроэнергетика», 
«Автоматизация и управление».   

Гульнар Жетесова, проректор КАРГТУ: 
- Для поддержки иностранных студентов у нас имеется отдел 

академической мобильности международного сотрудничества, который 
оказывает визовую поддержку нашим студентам. Общежитие у нас 
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предоставляется всем иностранным студентам. В общежитиях у нас 
имеются интернет, возможность питания, возможность обучения.  

Жители Караганды тоже поступают в зарубежные вузы. По 
данным областного Управления образования, в прошлом году более 1 

200 выпускников школ уехали учиться за границу. 
 
 

24.kz   
Дата: 13.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/289715-500-den-astam-a-
t-belik-zhas-project-leumettik-zhobasy-ayasynda-z-isin-ashty 
 
500-ден астам ақтөбелік Zhas Project әлеуметтік жобасы аясында 

өз ісін ашты 

 
Өз ісін бастауға ниет білдірген жастарға 1 миллион теңгеге дейінгі 

қаражатқа қол жеткізу мүмкіндігі берілді. Облыс бойынша 165 бизнес-
жоба іріктеліп, 100 миллион теңгеге жуық қаржы бөлінген. Мәселен 
ауыл жастары асылтұқымды мал өсіріп, шағын наубайхана ашып 
жатыр. Облыс орталығында да кәсіпкерлер қатары артып келеді. 
Әлеуметтік жоба аясында бизнес бастаған Назгүл Бесайдарова 
тігіншілер курсын ұйымдастырды. Қол жеткізген 1 миллион теңгеге 5 
тігін машинасы мен арнайы жиһаз алды. Zhas Project жобасының басты 
талабы - әлеуметтік әлсіз топтарға қолқабыс болу. Ал жас кәсіпкер 
Назгүл Бесайдарова 4 ай ішінде 20 тәлімгерге іс тігудің қыр-сырын тегін 
үйретуі тиіс. 

Назгүл Бесайдарова, кәсіпкер: 
- Бұл үлкен мүмкіншілік. Бұл алынған заттардың барлығы маған 

қалады. Игілігіме. Сондай-ақ осындай әлеуметтік маңызды шаруаны 
жалғастырғым келеді. Мен тек ақылы емес, арасында мүмкіндігі жоқ 
қыздарды оқытқым келеді. Айына бір қыз болса да, үйреткім келеді. 
 
 
ТРК Казахстан   
Дата: 13.01.2019 
Ссылки:http://kaztrk.kz/news/aptakz/zhastar-zhylyn-fleshmobqa-
ainaldyryp-zhibermeudin-amaly-qaisy-123252 
 

Жастар жылын флешмобқа айналдырып жібермеудің амалы 
қайсы? 

 
Бір әмірші әл-Фарабиден: «Менің мемлекетімнің ертеңі туралы не 

айтар едің?» – деп сұрапты. Сонда әл-Фараби: «Сен маған алдымен 
жастарыңды көрсет, сонда мемлекетіңнің болашағын барлау қиынға 
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соқпайды», – деген екен. Рас, болашақтың қожасы - жастар. Биыл – 
Қазақстанда Жастар жылы. Президент өткен жылдың соңында халыққа 
Жолдауында жастарды жан-жақты қолдау мақсатында 2019 жылды 
Жастар жылы деп қабылдауға ұсыныс жасаған еді. 

Сонымен, 2018 жылы қарашаның 13-де Назарбаев Жастар жылы 
туралы Жарлыққа қол қойды. Сөйтіп, 2019 жыл ресми түрде Жастар 
жылы деп жарияланды. Бұл – сергек ойлы жастарды бір серпілтіп, 
ойларына ой, бойларына жігер қосқандай болды. Көпшілігі осы жылы 
жастарды алаңдатқан түйінді мәселелері шешіледі деп үміттінеді. 
Әлбетте, алаулатып-жалаулатып, атаулы жыл атына сай деңгейде 
өтпей қала ма деп алаңдайтындар да жоқ емес. Жастар жылын даңғаза 
ұрандарға, көк тиын пайдасы жоқ көпірме форумдар мен жиындарға, 
флешмобтарға айналдырып жібермеудің амалы қайсы? Не ескерілуі 
керек? Жастардың нақты түйткілдері қандай? 

 
 

zakon.kz   
Дата: 14.01.2019 
Ссылки: https://kaz.zakon.kz/4953773-a-yly-b-l-mde-o-yp-zh-rgen-275-a-
molaly.html 
 

Ақылы бәлімде оқып жүрген 275 ақмолалық студент тегін білім 
алатын болды 

 
Оларға облыс әкімінің атаулы шәкіртақысы тағайындалды. Өңірге 

аса қажет мамандықты игеріп жатқан студенттер, ата-анасынан 
айырылған және аз қамтылған отбасылардың балалары, ғылым мен 
спортта жетістікке жеткен белсенді жастар тегін білім алу мүмкіндігіне 
ие болды. Шәкіртақы бір жылға берілді. Гранттар жоғары білім алып 
жатқандарға ғана қарастырылған. Осы шәкіртақы 2011 жылдан бері 
беріліп келеді. Бүгінге дейін барлығы мыңнан астам студентке бөлінген. 

Дамир Іргебаев, Жастар саясаты бөлімінің басшысы: 
- 343 өтінім түсті, солардың ішінен 275 студентке шәкіртақы 

берілді. Жалпы сомасы 106 миллионды құрады. Стипендияны 
тағайындау кезінде арнайы комиссия құрылды. 
 
Атырау газеті 
Дата: 15.01.2019 
Ссылки: http://atr.kz/zhas-otau-baspanalyi-boludyi-tiimdi-zholyi/ 
 

«Жас Отау» – баспаналы болудың тиімді жолы 
 

Қазіргі қазақстандық жастардың басты мәселесі – баспана. 
Бүгінде бір баласын арқалап, екіншісін жетегіне ертіп, пәтерден пәтерге 
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көшіп, үй иесінің қас-қабағына қарап күнелтіп жүрген жас отбасылар 
бар. Жастарға баспаналы болуға мемлекет тарапынан қандай 
мүмкіндіктер қарастырылған?  

Қазіргі таңда «Қазақстанның тұрғын үй құрылыс жинақ банкі» АҚ 

жергілікті атқарушы органмен бірге «Жас Отау» аймақтық 
бағдарламасын жүзеге асыруда. Біздер қараша айының 22-нен бастап 
желтоқсан айының 13-не дейін арыз қабылдау байқауын жүргіздік. 
Жастарға арналған пәтерлер өте тиімді жолдармен беріледі. Демек, ол 
үйлерді алғысы келетін азаматтардың саны өте көп, ал, пәтерлер саны 
шектеулі. Сондықтан, «Тұрғын үй құрылыс жинақ банкі» Baspana.kz 
жылжымайтын мүлік порталында байқау жариялайды. 

Біріншіден, бағдарлама арқылы берілетін пәтерлердің құны, әр 
шаршы метріне 179 000 теңгені құрайды. Екіншіден, несие 
мөлшерлемесі 7%, ал, бастапқы жарна 20%-дан бастап және де үйлер 
таза әрі дайын күйінде пайдалануға беріледі. Сондықтан, бұл 
бағдарлама жастардың баспаналы болу мүмкіндігін арттырады, әрі 
замандастарымыз үшін өте тиімді жол болып табылады. «Жас Отау» 
бағдарламасына қатысу үшін ең басты талап – жастар «Қазақстандық 
тұрғын үй құрылыс жинақ банкінің» салымшысы болуы қажет және 
депозиттің ішінде кем дегенде 500 мыңнан астам сома болуы керек. 
Сонымен қатар, ерлі-зайыптылардың жастары 29 жасқа толмауы және 
арыз берер кезде олардың меншігінде тұрғын үй болмауы шарт. 

Бағдарлама бойынша пайдалануға берілетін тұрғын үйлер облыс 
орталығының ең қарқынды дамып келе жатқан Нұрсая 
ықшамауданында орналасқан. Олардың төңірегінде мектеп және басқа 
да әлеуметтік маңызы бар ғимараттар салынып, жұмыс жасауда. «Жас 
Отау» отбасылық институтты нығайтуға, елдегі демографиялық 
ахуалды күшейтуге оң әсерін тигізеді деп ойлаймын. 

Нұрбол ҚҰРМАН, «Қазақстанның тұрғын үй құрылыс жинақ банкі» 
АҚ, Атырау облыстық филиалының директоры. 

 
 
Атырау газеті  

Дата: 15.01.2019 
Ссылки:http://atr.kz/zhastar-a-arnal-an-zhol-kartasyi-onyi-zha-alyi-yi-

nede/ 
 

Жастарға арналған «Жол картасы»: оның жаңалығы неде? 
 

Атаулы жылға орай облыс жастарының жан-жақты дамуына және 
өзін-өзі дамытуға жағдай жасауға бағытталған «Атырау облысының 
жастарын қолдаудың 2019-2021 жылдарға арналған жол картасы» 
жобасы жасақталуда. Бойында қажыр-қайраты мен білім-білігі бар 
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қоғамның қозғаушы күшінен биыл ел нендей жаңалық күтеді? Олар 
қандай жобаларды қолға алмақ? 

Жол картасы жайында жуырда «АпекПетроТехник» колледжінде 
өткен «Saraishyq Upgrade 2018» облыстық жастар форумында 

айтылды. Өңірдегі жастармен жұмысты жетілдіру, әлеуметтік өзін-өзі 
дамуына жәрдемдесу, әртүрлі жастар жобаларын құру және насихаттау 
бойынша оқытуды, бәсекеге қабілеттілікті арттыруды көздейтін 
форумға 150-ден аса жас қатысты.  Мәдениет және шығармашылық, 
салауатты өмір салтын ұстану, бос уақытты тиімді өткізу, білім беру 
және кәсіптік бағдар беру бағыттары бойынша секциялық жұмысқа 
қатысқан аймақтың белсенді мүшелері атаулы жыл қарсаңында 
ұсынылған жобаларды талқылады. 

Аталмыш жол картасы Мемлекет басшысының Жолдауына, 
«Болашаққа бағдар: рухани жаңғыру» бағдарламалық және «Ұлы 
даланың жеті қыры» мақалалары мен «Бес әлеуметтік бастама» сынды 
мемлекеттік маңызы бар стратегиялық және бағдарламалық құжаттарға 
негізделген. Жол картасы «Білімді ұрпақ», «Жастардың құзыреттілігін 
арттыру», «Жастар ресурстық орталықтарының жұмысын 
жандандыру», «Кәсіби бағдар беру», «Жастар үшін қолайлы орта», 
«Ақпарат толқыны» сынды негізгі алты бағытты қамтиды. Аталған 
бағыттар аясында жастардың барлық санатын қолдауға арналған 
шаралар, әлеуметтік сатының ауқымды платформасы кезең-кезеңімен 
жүзеге асырылмақшы. 

Сондай-ақ, жол картасын жүзеге асыру барысында қаржылық 
ресурстар жұмылдырылатын болады. Бюджеттік қаражаттар негізінен 
әлеуметтік міндеттемелерді қаржыландыруға, жастардың сапалы білім 
алып, кәсіби бағдар беруге, олардың бос уақытын тиімді өткізу 
инфрақұрылымын дамытуға, жастар ресурстық орталықтарының 
жұмысын жүйелендіру мен жұмысқа орналасуға жағдай жасау 
бағыттарына жұмсау көзделуде. 

Жол картасының негізгі міндеттері – жастардың рухани, 
азаматтық, әскери-патриоттық тәрбиесіне ықпал жасау, бос уақытын 
тиімді өткізуді ұйымдастыру, салауатты өмір салтын ұстануды 
насихаттау. Сонымен қатар,  жастарды бұқаралық спортқа жұмылдыру, 
қолжетімді және сапалы білім алуына ықпалдасу мен жастардың 
бастамаларын қолдау және өзекті мәселелерді шешуге азаматтық 
сектор мен бизнес құрылымдарын жұмылдыру болып табылады.   
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Алтын-Орда      
Дата: 16.01.2019 
Ссылки:https://www.altyn-orda.kz/40-kazahskoj-molodezhi-ne-verit-v-
budushhee-pochemu-perevod-s-kazahskogo-altyn-ordy/ 

 
40 % казахской молодежи не верит в будущее. Почему? 

 
Вот и наступил 2019-ый год. Год, проходящий под  знаком 

молодежи.  Время скоротечно. Мир стремительно меняется.  Как ни 
крути, а 2018 год был для нашей страны весьма  неплохим, согласно 
показателям. Глава государства объявил 2019 год, годом молодежи.  
Президент верит в нашу молодежь.  И молодежь является движущей 
силой нашей страны.  Но, верит ли сама молодежь в будущее страны? 
Согласно исследованиям, 40 % казахской молодежи не верит в свое 
будущее. Это удручающие показатели.  Поэтому, мы опросили 
представителей молодежи, чтобы понять, в чем  их причина неверия в 
будущее. 

Главный вопрос: Как проводить Год молодежи? И как может 
власть, правительство посодействовать молодым? 

Нурлыбеков Бекасыл, студент  стоматологического колледжа 
имени профессора Рузиддинова: 

Мы не получаем диплом, чтобы работать на базарах. 
— На самом деле, на молодежь возлагается большая надежда, и 

это радует. Думаю, правительство оказывает содействие и поддержку 
как может. Предоставляются рабочие места. Однако, с работой все 
равно проблематично на данном этапе. 

У многих дипломы пылятся после завершения  высших учебных 
заведений.  Хорошо бы было, если бы каждый работал по своей 
профессии. Но, такой практики у нас нет. Почему наши молодые 
соотечественники смотрят в будущее апатично? Потому, что нет 
работы.  Все решают связи. Оканчивают университеты, и идут работать 
на рынок. Кто-то  может позволить себе открыть ИП.  Но, у большинства 
нет на это денег.  У моих братьев есть дипломы. Но, они стоят на рынке. 
Многие работают таксистами. Кроме того, хотелось бы побольше 
курсов, готовящих швей, парикмахеров, поваров. 

Акылбай Мадина, студент факультета иностранных языков при 
КазНУ имени Абылхай хана. 

Побольше бы выделялось грантов. 
—Думаю, со стороны власти  должна оказываться помощь нам. 

Нужно повышать количество грантов для молодых. У многих нет денег, 
поэтому и нет возможности поступить  в университет. Молодые 
остаются без профессии. Не могут найти работу. Хотелось бы, чтобы 
повышали стипендии. Это позволило бы молодым не зависеть 
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полностью от родителей. Потому, что родители не всегда способны 
поддерживать материально. 

К примеру,  молодые хотят открыть свое ИП. Но, нет денег. Что 
нужно делать в данном случае? Взять кредит, или попросить помощь у 

государства? 
Балтамуратова Альбина, студент факультета иностранных 

языков при КАзНУ. 
Я ожидаю поддержки от государства 
— В момент  открытия своего бизнеса, государство выдает кредит 

сроком на 3-5 года   без процентов.  Кроме того, можно посещать 
бесплатные семинары по ведению бизнеса и различные тренинги. 
Государство содействует нашему просвещению и развитию.  На этих 
тренингах можно поделиться тем, какие сложности возникают на пути 
создания бизнеса и его развития. Кроме прочего, начинающих 
предпринимателей поддерживает фонд «Даму». Если бы я открыла 
бизнес, попросила бы поддержку у государства. Многие бизнесмены 
начинали с самого нуля. 

Кенжебай Жибек, студент  Кзыл-ординского государственного 
университета имени Коркыт ата. 

Когда начинаешь работать предпринимателем, ничего не бойся! 
— В первую очередь, надо не бояться, а пробовать. Сегодня 

многие представители молодежи открывают свой бизнес. Все 
начинается с самого малого. Поэтому, не стоит  переживать, что нет 
прибыли. Прибыль придет со временем. Главное, чтобы дело тебя 
вдохновляло. Главное для молодежи сейчас быть готовыми к 
будущему. 

-Нужно ли знать три языка, или нет? 
Нурахметова Асем, студентка  факультета иностранных языков 

при КаЗНУ 
Сегодня заграницу уезжают не только молодые, но и наши умы 
— Знать три языка важно для государства, которое хочет войти в 

тридцатку самых развитых стран. Каждый человек должен быть 
разносторонне-развитым. Знание языков сегодня позволяет ездить по 
миру и набираться там опыта. Насколько мне известно, молодежь 
сейчас находит работу заграницей. Там ценится труд человека. 
Зарплаты хорошие. Кроме того, создаются комфортные условия для 
проживания.  Это не совсем правильный подход. Молодежи хочется 
покинуть страну при первой же возможности. А что будет с 
государством, если молодежь будет уезжать? Думаю,  важно ребром 
поставить вопрос нашего будущего.  Дать молодежи возможности для 
реализации. Такие же возможности, как и за рубежом. И важно, чтобы 
молодые в  первую очередь изучали свой, родной язык. А другие чуть 
позже. 
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Рысбек Альбина, студентка государственного медицинского 
колледжа. 

-Три языка надо знать. Это требование времени. Чем больше 
знаешь языков, тем более ты развит, и образован.  Развитые страны 

поднимают у себя коммуникационные и экономические показатели.  
Казахстан тоже должен войти в число развитых стран. Я росла в ауле, 
училась в казахской школе.  Ну, нельзя сравнить аульскую школу с 
городской. Не хватает компьютеров. Не хватает учителей, знающих 
английский язык. Мало профессионалов. 

 Государственный язык-казахский. Но, сейчас у него слабая 
государственная поддержка.  Что нужно для поднятия статуса языка?  
К примеру, можно ли ввести такие меры, как увольнение с гос службы 
за незнание языка? Как вы понимаете  понятие патриотизма и любви к 
Родине? 

Нурахметова Асем, студентка факультета иностранных языков  
при КазНУ имени Абылай хана. 

Тех, кто не знает государственный язык, не следует брать на 
государственную службу! 

-Государственный язык-казахский. Но, многие чиновники на нем 
не   говорят. И в этой  связи, что вы хотите от народа? Народ всегда 
ориентируется на пример сверху. Хотелось бы, чтобы был принят 
закон, запрещающий вступать на госслужбу тем, кто не знает 
государственного языка. Патриотизм и любовь к Родине начинаются с 
этого. С  языка. 

Это рассуждения нашей молодежи. О нашем будущем. Вы можете 
не соглашаться с их мнением. У каждого оно свое. Однако, 
прислушаться стоит. Пока мы не избавимся от рабской психологии, 
ничего не поменяется. 

Казахстан-замана. 
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Осознанное поколение Z 
 

2019 год объявлен в Казахстане Годом молодежи. В этой связи 
представляются актуальными результаты исследования американских 
специалистов из Национального научного фонда США, посвященного 

изучению социального портрета казахстанской молодежи. 
Исследование проводилось при содействии BRIF Research Group. 

В рамках проекта были опрошены 1 500 человек в возрасте 18-29 лет 
из всех регионов Казахстана. О тщательности опроса говорит тот факт, 
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что средняя продолжительность интервью с респондентом составляла 
45 минут, а процент ответов - 60,1%, что является хорошим условием 
для исследования и говорит об открытости казахстанской молодежи. 

 

САМИ ЗА СЕБЯ В ОТВЕТЕ 
 
Как отмечается в отчете американских специалистов, 

казахстанское общество за короткое время смогло пройти 
стремительный путь политических, социальных и экономических 
преобразований. Среди актуальных задач для Казахстана значимой 
темой выступает социализация молодежи, а в глобальном значении – 
создание качественно нового поколения граждан, свободного от 
пережитков прошлого и нацеленного на успех. Эксперты считают, что 
новое поколение в Казахстане особое, и на него возлагаются большие 
надежды. 

Сама молодежь рассматривает стабильность и комфортную 
жизнь в стране как неотъемлемый атрибут, поскольку привыкла к этому 
с рождения. Также казахстанская молодежь выступает за социальное 
равенство, 90% опрошенных считают важным, чтобы все граждане 
страны имели доступ к благам и ресурсам. Любопытно, что при этом 
58% молодых казахстанцев видят в разнице уровня доходов граждан 
стимул для совершенствования. 

Исследование показывает, что молодое поколение в целом 
следует трендам стран Восточной Европы, где для их сверстников 
важны критерии личного успеха. Они встроены в рыночную экономику 
и не хотят чрезмерной заботы государства, как в странах с 
административной экономикой. 

 
ЗА ДЕМОКРАТИЮ И СВОБОДНЫЙ РЫНОК 
 
Авторы проекта выяснили также, что молодежь Казахстана 

активно разделяет ценности демократии, либерализм оказался 
приоритетным для 80% молодых граждан, 86% юношей и девушек 
назвали честные выборы важным инструментом демократии, которые 
ведут к благосостоянию народа. 

При этом казахстанская молодежь предъявляет серьезные 
требования к правительству, будучи убеждено, что оно должно более 
активно создавать достойные условия жизни для каждого гражданина 
страны. У них также повышенные требования к объективности средств 
массовой информации, 44% опрошенных высказались за свободные 
СМИ, которые должны более активно рассказывать о коррупции, 
проводить расследования коррупционных нарушений. 
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ВАЖЕН ЛИЧНЫЙ УСПЕХ 
 
Вместе с тем молодые люди больше интересуются формами 

обретения личного успеха, меньше уделяя внимания вопросам 

политики. Ряд косвенных сравнений с исследованиями, которые были 
проведены в других странах, показывают, что это общая тенденция. 
Старшее поколение в таких странах как Иран, Китай, США, Индия, где 
были проведены аналогичные исследования, более политизировано и 
склонно связывать свое положение с ошибками государства, в то время 
как молодежь делает ставку на себя и видит больше возможностей для 
развития от проявления личной инициативы, чем от воли государства. 

Стоит отметить, что, согласно данным Комитета по статистике 
Министерства национальной экономики, численность молодежи 
составляет в Казахстане более 4 млн человек, то есть чуть меньше 
четверти всего населения. Из них примерно около 60% – это 
региональная молодежь. 

По данным BRIF Research Group казахстанская молодежь 
становится более мобильной и хочет много путешествовать – после 
семьи и работы желание увидеть мир юноши и девушки назвали в 
качестве главных приоритетов. 

В целом, молодежь становится более мобильной. 
Территориальные границы уже не так важны. Развитие 
телекоммуникаций, интернета и медиа показывают, что вокруг них 
целый мир, и они хотят попробовать его на вкус. 

 
НАУКА – ПУТЬ В БУДУЩЕЕ 
 
Как показали результаты опроса, главная проблема, которая 

волнует молодых людей – это отсутствие высокооплачиваемой работы. 
В исследовании подчеркивается, что молодежь часто заблуждается, 
рассматривая какую-либо престижную профессию саму по себе как 
источник дохода, полагая, что деньги могут быть получены просто за 
то, что они ею обладают. 

Часто ни родители, ни сами молодые люди не анализируют рынок 
труда. Они не осознают, что многие профессии, воспринимающиеся как 
перспективные, в реальности таковыми давно не являются. Отсюда 
часто и перекосы в подготовке специалистов в сравнении с рыночными 
потребностями. Традиционные ценности молодежи – образование и 
карьера – должны быть скорректированы с учетом прямой 
ориентированности системы образования на рынок труда, в 
соответствии с социально-экономическими реалиями, темпами 
технологического развития. Исследователи отмечают важность 
повышения престижности науки среди молодежи, и привлечение ее к 
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разработке инновационных проектов должны стать одними из основных 
ориентиров молодежной политики. 

«Переход к инновационной экономике актуализирует задачу 
формирования инновационного поведения казахстанской молодежи. В 

силу своей восприимчивости ко всему новому, адаптивности к 
жизненным переменам, творческой интеллектуальной энергии и 
готовности к социально активной деятельности молодежь должна стать 
проводником и ускорителем внедрения в практику новых идей, 
инициатив и технологий. С ней должен быть связан прогресс 
казахстанской науки, особенно естественных, технических наук. Путь 
молодежи в науку – это путь в будущее», - заключили эксперты. 
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Жулдыз Омарбекова: Растет число стремящихся улучшить жизнь 

казахстанцев 

 
Всего за полтора года Президентская программа модернизации 

общественного сознания «Рухани жанғыру» стала самым настоящим 
брендом. О ней говорят всегда и везде - когда восхищаются каким-то 
событием и когда критикуют окружающую действительность. Это 
показатель того, что модернизация нашла отклик и стала 
циркулировать в обществе. МИА «Казинформ» публикует мнение вице-
министра общественного развития РК Жулдыз Омарбековой. 

Ошибочно ожидать какого-то завершения модернизации. Речь не 
идет о достижении каких-то конкретных общественных или 
индивидуальных форм. Модернизация - это процесс, который не имеет 
конкретного обозримого финала. И цель запуска модернизационных 
процессов - лишь придание импульсов и определение четких векторов. 

Именно это и сделал наш Президент Нурсултан Назарбаев, 
излагая мысли в программной статье «Рухани жаңғыру». Он лишь 
обозначил контуры общества будущего, которое будет жизнеспособно 
в новых условиях, в котором будут рождаться и взрослеть 
самодостаточные, яркие и конкурентоспособные личности.  

Критика неизбежна. Хотя бы потому, что любая модернизация 
сопровождается сопротивлением. Это заложено самой природой, 
стремящейся к сохранению баланса и сопротивлению любым 
кардинальным изменениям. Хотим мы того или нет, но в обществе 
всегда будут консерваторы, выступающие за сохранение текущего 
состояния. Равно как найдутся и те, кто будет недоволен темпами 
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модернизации. Они тоже будут оценивать процессы через призму 
критики и при случае выплескивать ее на публику. И это можно только 
приветствовать. Именно широкая и массовая вовлеченность является 
главным условием успешной модернизации. И вряд ли кто готов 

оспорить, что за эти полтора года удалось достичь самого высокого 
уровня осведомленности и вовлеченности.  

Признаком запуска нового этапа модернизации можно считать 
формирование Министерства общественного развития, призванного 
координировать все проекты и мероприятия государственных и 
местных органов по продвижению модернизации.  

С каждым годом растет количество общественных организаций, 
инициативных групп, стремящихся улучшить жизнь казахстанцев. 
Гражданское общество поднимается на новый уровень развития, 
расширяя сферы влияния на сознание людей. Министерство находит 
новые пути вовлечения гражданского общества в развитие страны. 
Улучшение механизмов для совершенствования потенциала молодого 
поколения, повышение благосостояния семьи, качественная 
информационно-разъяснительная работа в сфере религии, 
формирование и развитие казахстанской идеологии - основы 
эволюционного социального развития. 

Это этап практической реализации. Звучит, казалось бы, просто. 
Но речь идет о разработке проектов и мер крайне чувствительного и 
тонкого характера, результатами которых должны стать порой не 
самые ощутимые, но важные изменения. Изменения ценностной 
системы общества, подходов каждого к организации своей жизни. 
Ценности модернизации - конкурентоспособность, прагматизм, культ 
знания, открытое сознание, приверженность эволюционному пути и 
культурная идентичность - должны глубоко проникнуть во все группы 
общества и лечь в основу его морали. Очевидно, что этого нельзя 
добиться за год или два. К этому нужно двигаться всем обществом, 
поскольку этот процесс неизбежен и необратим, в конечном итоге 
модернизация затронет каждого.  

Тем временем многие казахстанцы уже сегодня своим личным 
примером реализуют положительные изменения в своем окружении, а 
значит и в обществе в целом. Растет количество желающих получить 
узкоспециализированное и послевузовское образование, 
занимающихся самосовершенствованием, молодежь стала больше 
читать. Меценатство набирает популярность во всех сферах жизни. 
Казахстанцы каждый день совершают добрые дела, это заметно даже 
по тому, как стремительно растет число инициативных групп и 
волонтерских организаций. Недавно (в Павлодарской области) 
меценаты бесплатно передали в пользование волонтерам квартиры, в 
которых временно размещают семьи, оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации.  
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Было и несколько случаев, когда казахстанские молодожены 
направляли на благотворительность подаренные на свадьбу деньги. 

Бережное отношение к природным ресурсам и экологии 
превращается в неотъемлемую часть действительности. Все больше 

неравнодушных граждан выходят на благоустройство и уборку 
территорий.  

Прагматизм проявляется в простых вещах и повседневной жизни. 
В городах Казахстана в последние годы появились километры 
велосипедных дорожек, люди в теплое время года пересаживаются на 
двухколесный транспорт, экономя свое время, улучшая здоровье и 
экологию. 

Мейнстримом становится использование национальных 
«изюминок» в повседнейвной жизни. У будущих поколений 
казахстанцев, несомненно, укоренится национальный казахстанский 
код, который формируется уже сегодня. 

Год обещает быть весьма насыщенным и продуктивным для 
неправительственного сектора и активной молодежи, а для граждан он 
будет открывать все новые возможности как для повышения 
конкурентособности детей, так и для персонального развития каждого. 
 
 
Атырау газеті 
Дата: 16.01.2019 
Ссылки: http://atr.kz/ma-ash-zhastaryi-auyildastaryi-erslan-uanov-a-y-
salyip-berdi-foto/ 
 

Мақаш жастары ауылдастары Ерслан Қуановқа үй салып берді 
 

Көңіл тебірентер қайырымдылық іс жақында Құрманғазы 
ауданына қарасты Мақаш ауылдық округінде жүзеге асты. Бір 
ерекшелігі, оған ұйытқы болған ауылдың атқамінері мен үлкендері емес, 
қарапайым ғана жастардың бастамасы. 

   Түрлі қиындықтарға тап болып, денсаулығы кеміп, басындағы 
баспанасының да әбден тозығы жеткен Ерслан Қуановтың кембағал 
халі Ерқанат Ілиясов, Нұрлыбек Абдолов, Нұржан Қажетов сынды 
ауылдастың жандарын жүдетіп, ойласа келе бас біріктіріп үй тұрғызып 
берсек деген шешімге келеді. Бұл тоқтамдарын қалған жастар да 
қолдап, 1975 пен 1998 жылдары аралығында туылғандар өзара келісіп, 
қажетті құрылыс материалдарын, жұмыстарды бөлісіп алады. 

Ерсланның ескі үйін бұзып, орнына үш бөлмелі баспана салу 
жұмысы өткен жылдың мамырында басталған еді. Бірі қаржылай 
жәрдемдесіп, енді бірі құрылыс жұмыстарымен айналысып бос 
уақыттарында осы маңнан табылып отырды. Күнжан Мусағалиева мен 
Жеміс Серікбаева ішкі-сыртқы сылақ жұмыстарын жүргізді. «Көз – 
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қорқақ, қол – батыр» деген осындай үлкен ұйымшылдықтың арқасында 
Ерсланға жаңа жылға жаңа үй салып берді. Суы, газы тартылып, жылуы 
жүргізілген үйдің ішіне ағайынды Мәдениет, Болат Кенжеғалиевтер, 
Құлесов Жұмабек бастаған көршілері төсеніш, көрпе-жастық, үй 

жиһаздарын алып беруге қол ұшын созды. 
«Ерсланмен бірге оқып, бірге жүрген құрдаспыз. Вахталық 

жұмыста жүріп алған жарақатынан мүгедек болып қалды. Содан кейін 
тұрмысы нашарлап кеткені жасырын емес. Көзіміз көріп тұрғасын 
қолдан келгенше көмектесіп жүретінбіз. Құрдастардан Ержан 
Батырханов пен Асхат Үмбетәлиев тиын-тебенін тапсын деп  аяқ киім 
жөндейтін құралдар алып берді, Мұхан Камалов оның мүгедектік алуы 
үшін көп көмектесті. Шаруа қожалығы иесі Есболат Құбашев те 
ағалығын білдіріп, үнемі қамқорлап келеді. Енді, міне, ауыл жастары 
болып асарлатып жаңа үй салып бердік» дейді Алға ауылының тұрғыны 
Тасемен Сәрсенов. 

 
 
24.kz  

Дата: 16.01.2019 
Ссылки: https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/290476-almaty-oblysynda-

zhastardy-zhol-kartasy-zirlenude 
 

Алматы облысында «Жастардың жол картасы» әзірленуде 
 

Жеті бағыттан тұратын бұл құжатта кәсіпкерлікпен айналысқысы 
келетін инновациялық идея авторларына қолдау, жас отбасыларға 
көмек көрсету, ауылдағы жастармен жұмыс істеу мәселелері егжей-
тегжейлі қамтылған. Соған сәйкес, әр ауылда бос уақытты тиімді өткізу 
орталықтары құрылады. Өткен жылы Алматы облысындағы 10 ауданда 
осындай 18 клуб ашылған болатын. Қазір онда 40 мыңнан астам жас 
барып жүр. Сондай-ақ әрбір ауданда жастарға қызмет көрсету 
орталықтары жұмыс істей бастайды. Жетісу жерінде «Жастардың жол 
картасын» жүзеге асыруға 2 миллиард теңгеге жуық қаржы жұмсалады. 

Дәурен Алдабергенов, облыстық жастар саясаты мәселелері 
басқармасы басшысының м.а: 

– «Жетісу стайл» фестивалі мен «Жұмысшы жастар форумы» 
сияқты кең ауқымды шараларды өткізуді жоспарлап отырмыз. 
Шетелдерде білім алып жатқан студенттер форумын да 
ұйымдастырамыз. Біз олардың туған елге оралып, осында жұмыс 
істеуіне барынша жағдай жасауымыз керек. 
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Жастар жылында Павлодарда 500-ге жуық ауқымды шара 
өткізіледі 

 
Елімізде 2019 жыл Жастар жылы болып жарияланғаны белгілі. 
Мақсат – ел болашағы, кейінгі буын өкілдеріне жан-жақты қолдау 

көрсетіп, қоғам өміріндегі белсенділігін арттыру. 
Жолдау жүктеген міндеттерді орындауға Ертіс өңірінің ұл-қыздары 

білек сыбана кірісіп кетті. Жастар бір жылдың ішінде түрлі бағыттағы 
500-ге жуық ауқымды шара өткізбек. 

Жастар бастамаларын дамыту орталығына келетін азаматтардың 
қарасы қалың. Бұл жерде оларға құқықтық қолдау көрсетілумен қатар 
тың жобаларын жүзеге асыруға көмек көрсетіледі. 

Ақмарал Есімханова, тілші: 
– Павлодардағы жастар бастамаларын дамыту орталығы – 

елімізде ең алғаш ашылған ұйымдардың бірі. Оның алты жылдық 
тарихы бар. Айта кетейік, бүгінгі таңда бұл орталық жастардың тың 
идеяларын жүзеге асыруға сеп болып, жастар бірлестіктерінің басын 
қосып отыр. 

Бүгінде бұл мекемеде 40-тан астам үкіметтік емес ұйым топтасқан. 
Әр бірлестіктің өз мақсаты бар. Жастар жылы аясында игі істер 
жалғасын таппақ. 

Төлеген Айтбаев, облыстық жастар бастамаларын қолдау 
орталығының директоры: 

– Павлодар облысының жастары республикада, жалпы өңірімізде 
ең белсенді жастар деп айтуға болады. Ол бүкіл облыстың 32% 
құрайды. Сондықтан 2019 жыл үлкен шараларға толы болады. Ол 
Павлодар облысының аудандары мен қалаларын жобалап алған кезде 
400-500-ден астам үлкен шаралар. 

Өнер-білім қуған жастар да қолдаудан қағылмаған. Облыстық 
оқушылар сарайының жанындағы «Свет звезды» шығармашылық 
орталығының бір топ өнерпазы Мәскеуде өткен халықаралық 
байқаудың бас жүлдесімен оралды. Ал алты жасар ұл-қыздар екінші 
орын тұғырынан көрінді. 2,5 мың дарынды жас қатысқан сайыста 
әншілер қазақ елін әлемге танытты. 60-тан астам мемлекеттің ішінде 
үздік атанды. 

Тамила Рақымбаева, халықаралық байқау жеңімпазы: 
– Халықаралық байқаудың жеңімпазы атанамыз деп ойламадық. 

Себебі бұған дейін Испанияда өткен бәйгеде бірінші орынға ие болдық. 
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Дарья екеуміз бір сахнада ән шырқап, өнерімізді паш еттік. Біз үлкен 
сахналарда еліміздің намысын қорғауды мақсат етеміз. 

Шығармашылық орталықтың 20 жылдан астам тарихы бар. Осы 
уақыт аралығында талай дарынды бала түлеп ұшып, бүгінде өнер 

саласында жемісті еңбек етуде. 
Елена Валько, музыкалық жетекші: 
– Халықаралық байқау жастарға қанат бітірді. Өнерпаздардың 

сахнада ән шырқауын сөзбен жеткізу мүмкін емес. Шыны керек, таң 
қалдым. Шәкірттерім үмітімді ақтады. Мыңдаған қатысушы ішінен 
мыңнан тұлпар, жүзден жүйрік атанды. Жуырда Италия мен 
Франциядан шақырту алдық. 

Еске салсақ, өткен ғасырдың тоқсаныншы жылдары 
павлодарлықтар еліміздегі жастар саясаты жөніндегі заң жобасын 
әзірлеу бастамасын көтерген. Сондықтан биылғы жастар жылына 
артылар үміт зор деуге негіз бар.  

 
Ұлт ақпарат 

Дата: 17.01.2019 
Ссылки: http://ult.kz/post/aktobelik-zhastar-turgyn-uymen-kamtamasyz-
etiledi1 
 

Ақтөбелік жастар тұрғын үймен қамтамасыз етіледі 
 

Ақтөбелік жастар тұрғын үймен қамтамасыз етілмек. Бұл туралы 
Өңірлік коммуникациялар қызметінде өткен баспасөз конференцияда 
облыстық жастар саясаты мәселелері басқармасының басшысы 
Нұрлан Күнтуов мәлімдеді. 

Басқарма басшысының айтуынша, бұл бағыт Елбасымыз 
жариялаған Жастар жылы аясында жүзеге асырылып, жүздеген жас 
ақтөбеліктерді тұрғын үймен қамтамасыз етуге бағытталған. 

«Қазіргі уақытта жастар үшін өзекті мәселелердің бірі - өз 
баспанасының болмауы болып табылады. Осыған байланысты Ақтөбе 
облысы әкімінің тапсырмасына сай, Ақтөбе қаласының әкімдігі, 
облыстық жастар саясаты мәселелері басқармасы «Тұрғын үй құрылыс 
жинақ банкі» АҚ-мен бірлесе отырып,  жастар мен жас отбасыларды 
тұрғын үймен қамтамасыз ету бойынша бағытты іске асыруға кірісті», - 
деді Нұрлан Күнтуов. 

Аталмыш бірегей бағдарламаға 29 жасқа дейінгі облыс 
тұрғындары қатыса алады. Олар ауданы 40-50 шаршы метр болатын 1 
бөлмелі пәтерлерге үміткер бола алады, бұл ретте тұрғын үй алаңы 
үшін бастапқы жарна көлемі орташа есеппен 350 мың теңгені, ал ай 
сайынғы төлем 35 мың теңгені құрайды. 
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Егемен Казахстан 
Дата: 17.01.2019 

Ссылки:https://egemen.kz/article/180552-zhanhadan-ashylghan-
audangha-zhastar-oralyp-zhatyr 
 

Жаңадан ашылған ауданға жастар оралып жатыр 
 

Елбасы Жарлығымен Алматы облысының Райымбек ауданының 
қайта құрылғанына әлі жыл тола қоймады. Аймақта шекаралық өңірді 
дамытуға бағытталған іс қарқынды жүріп жатыр. 

Мәселен аудан орталығы Нарынқол ауылында жас мамандарға 
арналған 109 тұрғын үйдің құрылысы басталған. Қазір 20 үй 
пайдалануға беріліп те қойған екен. Ауылдағы жаңадан салынған 
баспана бірінші кезекте мемлекеттік қызметкерлерге жалға беру 
әдісімен бөлінген. Жаңадан ашылған аудан болғандықтан, Нарынқолға 
келіп тұрақтап жатқан жас мамандар үшін баспана жайы қиындық 
туғызған еді. Бұйырса, биыл қалған 89 үй де қолданысқа берілмекші. 

Жалпы, қайта құрылған ауданға бағытталған жұмыс нәтижесі бір 
жылға жуық уақыттың ішінде айқын нәтиже бере бастады. Аудан 
орталығындағы  жолдар жөнделді, жарықтандыру жүргізілді, тұрғын 
үйлер салынды, балалар алаңдары мен спорттық алаңдар пайдалануға 
берілді.  

- Ең бастысы, шекарлық ауданға жастар қайта орала бастады. 
Елбасының Жарлығы шыққаннан бергі уақытта ауданға 700 адам қоныс 
аударған. Сондықтан жас мамандарды баспанамен қамту ең маңызды 
мәселелер қатарында. 20 жалгерлік үйдің құрылысына облыстық 
бюджеттен 395,3 млн. теңге бөлінген болатын, бүгінгі күні бұл үйлер 
пайдалануға берілді, - деді жақында Нарынқол ауданына арнайы 
сапармен барған облыс әкімі Амандық Баталов. 

 
 

Егемен Казахстан 
Дата: 17.01.2019 
Ссылки: https://egemen.kz/article/180473-zhastyqtynh-oty-zhalyndaytyn-
zhyl 
 

Жастықтың оты жалындайтын жыл 
 

Абайдың сөзімен айтқанда «Жастықтың оты жалындаған, 
талаптың аты арындаған» буынды қолдауға арналған жыл басталды.  
Жастар жылында қандай шаралар қабылдануы керек?  Жастарды не 
алаңдатады? Олар қандай қамқорлыққа зәру? Жыл бойы пайдасыз 
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форумдар мен флешмобтар шеруінен көз аша алмай қалмаймыз ба? 
«Egemen Qazaqstan» газеті осы тектес сауалдардың жауабын тұрақты 
түрде оқырман назарына ұсыну үшін Жастар жылына арналған арнайы 
бет шығаруды қолға алып отыр. 

Апта сайын жарық көретін арнайы бетте көтерілуге тиіс 
мәселелер де ауқымды. Білім беру, әлеуметтік ахуал, кәсіпкерлік 
саласы, демография, қысқасы жастарға қатысы бар, жастарды 
алаңдататын, қоғам үшін маңызды тақырыптар барынша кең 
қамтылады деген үміт бар. 

Жалпы, жастар деп кімдерді айтамыз? «Мемлекеттік жастар 
саясаты туралы» заңда айтылғандай,14 пен 29-дың арасындағы ел 
азаматтарының барлығы осы санатқа жатады. Ресми статистикаға 
жүгінсек, еліміздегі халық санының 21,5 пайызы, яғни 3 900 834 адам 
жастар санатында екен. Осынша адамның 496 мың 209-ы – жоғары оқу 
орындарының студенті. 

«Жастар – қоғамның қозғаушы күші» деген тіркесті жиі айтамыз. 
Алайда, бүгінгі таңда елімізде жастардың рөлі қоғамды өрге 
сүйрейтіндей деңгейде емес екені белгілі. Қоғамды сүйремек түгілі, 
қара басын алып жүру мұң болып, екі қолға бір күрек таппай сенделіп 
жүргендер де аз емес. 2018 жылдың соңғы ширегіндегі дерек 
бойынша олардың саны – 81,9 мың. Қарап жүрмей қылмысқа 
шатылғандардың да қарасы көп, оған қатысты нақты деректерді 
төменде келтіреміз. Қысқасы, бәрі ойдағыдай болса, «Жастар жылын» 
жариялаудың да қажеті болмас еді ғой. Сол себепті де Елбасы 
Н.Назарбаев былтыр қараша айында тиісті Жарлыққа қол қойды. Ол 
құжатта: «2019 жыл Жастар жылы деп жариялансын. Үкімет Жастар 
жылын өткізу бойынша қажетті шаралар қабылдасын», делінген. 

Ал Президент Жарлығында айтылған «қажетті шаралар» қандай 
болмақ? Жүзеге асыру міндеті жүктелген Үкімет нендей жұмыстарды 
қолға алмақ? Жалпы, жастарды қолдауға арналған ең ауқымды 
шараларды Елбасының былтыр көктемде жариялаған «5 әлеуметтік 
бастамасынан» тарқатуға болады. Президент айтқан маңызды 
әлеуметтік бастамалардың бір бағыты жоғарғы білім алудың 
қолжетімділігі мен білім сапасын арттыруға, студенттерді жатақханамен 
қамтуға арналды. Жоғары білім алуға жыл сайын бөлінетін 54 мың 
грантқа қоса тағы 20 мың грант бөлу Үкіметке тапсырылды. 20 мың 
гранттың қай мамандықтарға көбірек бағытталатыны да нақтыланды. 
Сондай-ақ 2022 жылдың соңына дейін кемінде 75 мың орындық 
жатақхана салынатыны туралы айтылды. 

Жастар жылындағы жұмыстарды үйлестіріп отыру Қоғамдық даму 
министрлігінің құзырына берілген. Осы министрліктің Жастар және 
отбасы ісі комитетіне хабарласқанымызда: 

– Мемлекет басшысының 2018 жылғы 5 қазандағы 
«Қазақстандықтардың әл-ауқатының өсуі: табыс пен өмір сапасын 
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арттыру» атты Қазақстан халқына Жолдауын іске асыру жөніндегі 
жалпыұлттық жоспардың 94-тармағын іске асыру шеңберінде Жастар 
жылын өткізу жөніндегі жол картасы әзірленді. Ол қаңтар айының 
соңына дейін Үкімет қаулысымен бекітілетін болады, – деген жауап 

алдық. 
Комитеттің хабарлауынша, жол картасында жастардың барлық 

санаттарын қолдау шараларының толық кешені қамтылмақ. Атап 
айтқанда, білім беру, жұмыспен қамту, денсаулық сақтау, қолжетімді 
баспанамен қамту, жастар арасында кәсіпкерлікті өрістету, қаржы 
сауаттылығын жетілдіру, құқықтық мәдениеті дамыту, дарынды 
жастарды қолдау сынды бас-аяғы 11 бағытта жұмыс жүргізіліп, 70-тен 
астам шара өткізілмек. 

Жастар жылына қатысты әр аймақ жоспарларын жариялап 
жатқанын да айта кетейік. Мәселен, Ақтөбе облысының баспасөз 
қызметінің хабарлауынша, жастар санатына жататын 200 мың шамалы 
азаматы бар аймақ 300-ден астам республикалық және халықаралық 
деңгейдегі шара өткізбек. 

Маңғыстау облысы да білек сыбанып кіріскен сыңайлы. Облыстық 
жастар саясаты басқармасының хабарлауынша, жыл бойы барлығы 
100 шара өткізіледі. Оған қоса 3 мың орындық жатақхана салынып, 200-
ден астам азаматқа баспана алуға несие берілмек. Жергілікті билік 
жаңа кәсіптің көзін тапқандарды қолдау үшін 1 мың адамға 1 миллион 
теңгеден қайтарымсыз грант беруді қолға алғанын да атап өткен жөн. 

Былтырғы Ақтау саммитінің өткеніне 1 жыл толуына орай тамыз 
айында Маңғыстаумен шекаралас елдер азаматтарының «Жастар 
достығы – 2019» форумы өтеді. Оған дейін мамыр айында халықаралық 
«Жастар марафонын» дүркіретіп өткізу жоспарланып отыр екен. 

Айта берсек, әр аймақтың жоба-жоспары жеткілікті. Бастысы – іс-
шаралар жастардың әлеуетінің әлеуметтенуі мен дамуына, оның 
қоғамдық өмірдің барлық салаларында бәсекеге қабілеттілігінің 
деңгейін арттыруға ықпал еткені. Ас та төк той, алқалы форум, қаптаған 
флешмобтардың нақты қандай нәтиже әкелетінін де ескерген жөн. 

NEET жастар деген ұғымның шет мемлекеттерде қолданыла 
бастағанына 20 жылға жуықтайды екен. Қателеспесек, біздің елде де 
бұл тіркес бірер жылдың бедерінде жиі қолданылып жүр. Қарапайым 
тілмен айтқанда, еңбек етпейтін, оқымайтын, пайдалы кәсіпке онша 
қызықпайтын, күнін босқа өткізіп жүрген буынды NEET жастар деген 
тіркеспен суреттеуге болады. Отбасы және жастар ісі комитетінен сұрап 
білгеніміздей, өткен жылдың үшінші ширегінің қорытындысы бойынша 
NEET жастардың үлесі 7,5 пайызды құрайды екен. 

– 18-29 жас аралығындағы NEET жастарды, оның ішінде 2018 
жылғы түлектерді жұмыспен қамту бойынша Жол картасы әзірленді. 
Атап айтқанда ауыл жастары, мүмкіндігі шектеулі жастар, жұмыссыз 
жастар, орта білімі бар жастар, табысы ең төменгі күнкөріс деңгейінен 
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төмен жастар, жұмыс тәжірибесі жоқ білімді жастар, жас балалары бар 
жас әйелдер, әлеуметтік жастар сынды 8 санатқа жататын азаматтар 6 
бағыт бойынша жұмысқа бағытталады, – деп хабарлады тиісті комитет. 
Аталған 6 бағыт кәсіптік бағдарлау жұмысы, кәсіптік оқыту, жұмыспен 

қамтуды қамтамасыз ету, жастар кәсіпкерлігін дамыту, жастарды 
әлеуметтендіру, тағы басқаларын қамтиды. 

Өткен жылдың қазан айындағы Жолдауында Елбасы 
Н.Назарбаев: «Жастар мен отбасы институтын кешенді қолдау 
мемлекеттік саясаттың басымдығына айналуға тиіс. Жастардың барлық 
санатын қолдауға арналған шараларды толық қамтитын әлеуметтік 
сатының ауқымды платформасын қалыптастыру керек» деген болатын. 
Әрине, уақыт талабына орай жастардың әлеуетін күшейтуді, мемлекет 
мүддесіне тиімді пайдалануды қоғам қызу қолдайтыны түсінікті. 

Бүгінгі таңда халықтың 20 пайыздан астам бөлігін құрайтын 
жастар қауымын алаңдататын мәселелер, олардың күн сайын бетпе-
бет келетін шешілмеген әлеуметтік проблемалары аз емес. Статистика 
бойынша, істерге жұмыс таппай сенделіп жүрген жастардың саны 81 
мыңнан асады. Кәмелетке толмай жатып түрлі деңгейде қылмыс 
жасағандардың қатары соңғы 3 жылдың бедерінде жыл сайын 3 мың 
адамнан төмендеген емес. Үкіметтің, жер-жердегі атқарушы органның 
Жастар жылына жасаған жоба-жоспарлары осы тектес теріс 
көрсеткіштерді төмендетуге септігін тигізуі керек. Жылдың қаншалықты 
жемісті болғаны сонымен өлшенбек. 

«Жастық менің жаныма жыр байлады, Жастық мені жалтартпай 
шыңға айдады» дейді Мұқағали ақын. Шындығында, елді өрге сүйрейтін 
басты күш – сол елдің азаматтары, тепсе темір үзетін буын. Үкіметтің 
көздеп отырғаны сол буынның әлеуетін көтеру. Дегенмен, Үкімет қашан 
жағдайымды жасап береді деп қол қусырып көмек күтіп 
отыратындардың да ешкімді ұшпаққа шығармайтынын есте ұстаған жөн 
сияқты. Еңбекке қабілетті, бәсекеге төтеп бере алатын, білімге құштар, 
өзіне деген сенімі нық жастардан ғана нәтиже күтуге болады. Ал 
Үкіметтің міндеті оларды демеу, әлеуетін елдің игілігіне жарату болса 
керек-ті. 

Қандай қолдау қажет? 
Айбол АРҒЫНҒАЗИНОВ, «Экономикалық зерттеулер институты»  

АҚ Талдау және әлемдік экономика  орталығының директоры: 
Біріншіден, Жастар жылы бір жыл ішінде өте шығатын науқандық 

шара болып қалмауға тиіс. Жас буынның әлеуетін бағалайтын, сол 
әлеуетті арттыруға ықпал ететін мемлекеттік бағдарлама жасалуы 
керек. Бірнеше жылды қамтитын бағдарламада жастар саясатына 
қатысты негізгі индикаторлар мен  бағдарламаны жүзеге асыруға 
жауапты органдар белгіленгені дұрыс. 

Екіншіден, әлеуметтендіруге байланысты мәселелерді шешуге 
назар аударылса деймін. Кеңес үкіметі кезінде жастарды тәрбиелеудің 
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мемлекеттік идеологиялық аппараты болды. Жастар бала кезінен 
бастап октябрят, пионер, комсомол болып, өздерін қоғамның маңызды 
бір мүшесі ретінде сезінетін. Біздің балалар қазір жас қыран, жас ұлан 
болады да, одан кейін сабақтастық үзіліп қалады. Осы жағына көңіл 

бөлінсе, идеологиялық саладағы кемшіліктерден құтылып, бұл мәселе 
күн тәртібінен өзінен-өзі түсіп қалар еді. 

Үшіншіден, отбасылы жастарды қолдауға қатысты нақты шаралар 
қабылданғаны жөн. Жастар арасында отбасы институтын ілгерілету, 
сол құндылықтарды жастардың бойына сіңіру керек деп ойлаймын. Бұл 
бағытта идеологиялық және басқа да тұрғыда ынталандыратын 
шаралар қолға алынса деймін. 

Төртінші мәселе жастардың әлеуметтік мәселелерін шешуге 
байланысты. Мысалы, кезіндегі «Дипломмен – ауылға!» атты 
бағдарлама сияқты. Алдағы уақытта мемлекет-жеке меншік әріптестігі 
арқылы немесе басқа да тетіктерді қолдана отырып, болашақта 
сұранысқа ие болатын мамандарды мақсатты түрде даярлау керек. 
Болашақ мамандық иесі диплом алғаннан кейін қайда баратынын, қай 
жерде жұмыс істейтінін білсе, оларға белгілі бір пайыздық 
мөлшерлемемен несие берілсе, бұл шаралар азаматтардың қоғамның 
бір мүшесі ретінде кірігуіне, мемлекетке пайдасын тигізетін азамат 
болуына ықпал етер еді. 

Жалпы, мемлекет тарапынан жастардың білім алуына, түрлі 
кәсіппен шұғылдануына, өз ісін ашуына қажетті жағдайлар жасалып 
жатыр. Өзінің отбасына, қоғамға пайдалы азамат болу-болмау, бірінші 
кезекте, жастардың өзінің талабына, ынтасына байланысты деп 
ойлаймын. 

 
 

Егемен Казахстан 
Дата: 17.01.2019 
Ссылки:https://egemen.kz/article/180513-qyzylordalyq-zhastar-
respublikalyq-zhastar-aktsiyasyn-zhariyalady 
 

Қызылордалық жастар республикалық жастар акциясын 
жариялады 

 
Қызылорда қаласында А.Тоқмағамбетов атындағы мәдениет 

үйінде облыстық «Жас Отан» Жастар қанатының жылдық қорытынды 
кеші өтті. 2018 жыл Қызылорда облыстық «Жас Отан» Жастар қанатына 
табысты жыл болды деуге болады. Аймақтағы кітапханаларды заман 
талабына сай жаңғыртып жастарға тартымды етіп, қала, аудан 
орталығындағы кітапханалар «Білім орталықтарына» айналды. 

Жастар қанатының бастамасымен «English for jastar»  жобасы 
аясында облыстың барлық 7 ауданында 11 ерікті ағылшын тілін 

https://egemen.kz/article/180513-qyzylordalyq-zhastar-respublikalyq-zhastar-aktsiyasyn-zhariyalady
https://egemen.kz/article/180513-qyzylordalyq-zhastar-respublikalyq-zhastar-aktsiyasyn-zhariyalady
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оқушыларға тегін оқытты. Қазіргі таңда облыста 350 оқушы ағылшын 
тілін тегін үйреніп, деңгейлерін арттыруда. 

Республикалық «Жас Отан» ЖҚ Съездінің ізімен Қызылорда 
облысында «Жас Отан» Жастар қанатының ұйымдастыруымен 500 

жастың қатысуымен «Жаңа әлемдегі жастар келбеті» атты облыстық 
жастар форумы ұйымдастырылды. Форумға облыс әкімі Қ.Е. 
Көшербаев арнайы қатысқан. Форумның қорытындысымен «Жаңа 
әлемдегі жастар келбеті» атты 2021 жылға дейінгі тұжырымдама 
қабылданып жүйелі жұмыстар жүргізілуде. 

Жылдық қорытынды кеште облыстық «Жас Отан» ЖҚ төрағасы 
Т.Тілес жастар жылы қарсаңында «Жастар жылындағы жетістігің» атты 
республикалық акциясын жариялады. Бұл акцияға еліміздің барша 
жастары үлес қосып қатыса алады. Акция мақсаты еліміздегі барша 
жастарды жастар жылында өміріндегі маңызды жетістікке жетуіне 
үндеу, шақыру болып табылады. Акция 2019 жылдың  желтоқсан 
айының 10 күніне дейін жалғасатын болады. Акцияға қатысу жастар 
арасында кеңінен танымал (Facebook, Instagram) әлеуметтік желілері 
арқылы жүзеге асады. Акцияға қатысуға ниетті әрбір жас аталған 
әлеуметтік желілерде жастар жылындағы жеткен өзінің жетістігін 
#JJJ2019 хештегімен жариялайды. «Жастар жылында жастық 
жалынымызбен жалындап, еліміздің дамуына баршамыз үлес қосайық. 
Мысалы жастар жында жас дәрігер өзінің алғашқы немесе ең қиын 
операциясын жасауы мүмкін, жас ғалым жаңа жоба немесе ғылыми 
жаңалық ашуы мүмкін, жас спортшылар еліміздің байрағын желбіретуі 
мүмкін, жас ақын немесе жазушы өзінің жаңа кітабын, еңбегін аяқтауы 
мүмкін, жас егінші рекордтық өнім алуы мүмкін. «Акцияға барша 
еліміздің жастарын белсене қатысуға шақырамын.»-деді өз сөзінде 
Т.Тілес. 

2019 жылдың желтоқсан айында «Жастар жылындағы жетістігің» 
акциясы қорытындысы ресми жарияланып, акцияға қатысушы 
жастардың жетістіктері кеңінен насихатталатын болады. 

 
 

Егемен Казахстан 
Дата: 17.01.2019 
Ссылки: https://egemen.kz/article/180571-zhuzge-zhuyq-oqushy-wiki-
camp-aktsiyasyna-qatysty 
 

Жүзге жуық оқушы Wiki Camp акциясына қатысты 
 

Талдықорған қаласындағы физика-математика бағытындағы 
Назарбаев Зияткерлік мектебінің жүзге жуық оқушысы Wiki Camp 
акциясына қатысты. Бұл шара биылғы Жастар жылына орай «Жастар - 
еліміздің мақтанышы» деген ұранмен ұйымдастырылды. 
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Бұл оқу орынында 2013 жылы «Википедия» клубы құрылған 
болатын. Содан бері оқушылар қазақ, ағылшын, орыс тілінде мақала 
жазып, оны онлайн-энциклопедияға өз бетінше жолдап, толықтыруды 
меңгерген екен. Бүгінге дейін «Уикипедия» клубының мүшелері Жетісу 

өңіріндегі тарихи-мәдени мұра туралы, ғылыми жаңалықтар мен 
еліміздің қазіргі заманғы жетістіктері туралы үш мыңға жуық мақала 
жазып, сайтқа орналастырыпты. 

- «Уикипедия» клубы мектеп оқушыларын мақала жазуға және 
редакциялауға дағдыландырады. Оларды академиялық адалдық пен 
жауапкершілік қағидаларын ұстана отырып, шығармашылықпен 
айналысуға үйретеді. Біздің оқушылар үшін бұл әлемнің бөлігі болуға, 
қазақша уикипедия мазмұнын дамытуға үлес қосудың керемет 
мүмкіндігі, - дейді мектеп жанындағы «Уикипедия» клубының 
үйлестіруші Нәзира Сұлтанова. 

Жалпы, Талдықорған қаласындағы физика-математика 
бағытындағы Назарбаев Зияткерлік мектебінде ғана емес, тұтас ел 
бойынша «Уикипедия» клубтары жұмыс істеп тұр. Барлық Зияткерлік 
мектептерде 2012-2013 оқу жылынан бастау алған үрдістің арқасында 
қазақша Уикипедия оқушылар жазған 20 мыңнан астам мақаламен 
толықты. 

 
 

Огни Мангистау 
Дата: 17.01.2019 
Ссылки: http://ogni.kz/rubrika/obshchestvo/serp-n-2050-s-uverennostyu-

v-budushchee.html 
 

«Серпін - 2050»: с уверенностью в будущее 
 

С каждым годом социальный проект «Серпін-2050», стартовавший 
в республике в 2014 году, пользуется все большим спросом среди 
выпускников школ Мангистауской области, которые готовы обучаться в 
вузах и колледжах трудодефицитных регионов страны и затем там 
трудоустроиться. 

Популярности среди мангистауской молодежи программы 
«Серпін-2050» способствует также проводимая в регионе 
информационно-разъяснительная работа среди выпускников школ и их 
родителей. К примеру, действующий в области штаб по реализации 
программы «Серпін-2050», на постоянной основе проводит встречи со 
старшеклассниками школ пяти районов и трех городов Мангистауской 
области, в ходе которых разъясняются основные положения и условия 
программы. 

С целью разъяснения процедуры поступления в вузы и получения 
образования в восточных и северных регионах по программе «Серпін-
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2050» в центре распространения знаний при Актауской центральной 
городской библиотеке прошла организованная молодежным крылом 
Мангистауского областного филиала партии «Нұр Отан» – «Жас Отан» 
встреча представителей штаба с мангистауской молодежью. Вместе с 

представителями областного управления образования со 
старшеклассниками и студентами колледжей города Актау встретились 
также депутат Мангистауского областного маслихата Абзал Мендибаев 
и ветеран сферы образования Насуха Байпаков, которые ответили на 
все заданные старшеклассниками вопросы. 

Они отметили, что социальный проект «Серпін-2050» реализуется 
в Республике Казахстан с 2014 года и предусматривает выделение 
грантов по востребованным в стране специальностям, выплату 
стипендий, предоставление общежитий и в дальнейшем содействие в 
трудоустройстве молодежи из трудоизбыточных регионов республики 
(Мангистауской, Кызылординской, Жамбылской, Туркестанской и 
Алматинской областей) в трудодефицитных регионах (Павлодарской, 
Восточно-Казахстанской, Костанайской, Актюбинской, Атырауской, 
Ақмолинской, Северо-Казахстанской, Западно-Казахстанской и 
Карагандинской областях). Главной задачей программы, как 
подчеркнули участники встречи, является содействие трудозанятости и 
равномерное распределение образовательных и трудовых ресурсов в 
стране путем обучения и трудоустройства казахстанской молодежи. 

–В 2017 году 520 выпускников школ Мангистауской области по 
программе «Серпін-2050» поступили в высшие учебные заведения, и 
70 – в колледжи. В 2018 году 335 выпускников – в вузы и в колледжи – 
12. На сегодняшний день по данной программе обучаются 1374 
студента, из них в вузах –1187, в колледжах – 187. В 2018 году 
состоялся первый выпуск мангистауских студентов по данной 
программе. Все 47 первых выпускников на сегодняшний день 
трудоустроены: 14 выпускников работают в Актюбинской области, 20 – 
в Западно-Казахстанской области, два выпускника – в городе Кокшетау 
и Восточно-Казахстанской области, четыре выпускника – в 
Мангистауской области, четыре продолжили обучение в магистратуре, 
трое находятся в отпуске по уходу за ребенком, – проинформировала о 
результатах реализации программы «Серпін-2050» руководитель 
отдела дошкольного и общесреднего образования управления 
образования Мангистауской области Клара Кулатаева. 

По информации областного управления по вопросам молодежной 
политики, на сегодняшний день в Мангистауской области проживает 
145 657 молодых людей в возрасте от 14 до 29 лет, что составляет 
22,1% от общего числа населения региона. Из них 70174 человека 
проживает в городах и 75483 человека – в сельской местности. 

В областном центре ежегодно проходит областной фестиваль 
профессий «Мәңгілік ел жастары – индустрияға!», главной целью 
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которого является популяризация и пропаганда востребованных в 
регионе и стране профессий, а также разъяснение выпускникам 
общеобразовательных школ и колледжей основных положений 
социального проекта «Серпін-2050». 

По словам участников встречи, «Серпін-2050» – проект, 
позволяющий молодым людям не только получить достойное 
образование, но и открывающий прекрасные возможности для 
личностной и профессиональной самореализации. 

 
 

Abai.kz 
Дата: 17.01.2019 
Ссылки: https://abai.kz/post/84294 
 

Ауыл жастарына қамқорлық керек 
 

Қазақстан Республикасының Премьер-министрі  
Б. Ә. САҒЫНТАЕВҚА 
 
                                  Құрметті Бақытжан Әбдірұлы! 
 
Экономикадағы қай саланың болмасын дамуы кадрларға, соның 

ішінде әр бағыт бойынша жұмыс жасайтын мамандарға тікелей 
байланысты. Аграрлық сектордың қарқынды дамуы да сала 
мамандарының қолында екендігі белгілі. 

Өкінішке орай, мыңдаған түлектер арнаулы оқу орындарын бітіріп 
жатқанымен, ауылшаруашылығының білімді және білікті мамандармен 
қамтылуы әлі де төмен, қабылданған шаралар мардымсыз. 

Бүгінгі таңда ауылдағы мамандардың орта жасы 50-ден асқан, ал 
ветеринарлар бойынша 58-60 жасты құрайды. Аграрлық секторда 2500-
ден астам мамандар жетіспейді. Жыл сайын оқу бітірген 5000-ға жуық 
түлектердің басым көпшілігі ауылға бармай, өз мамандығына сай 
келмейтін түрлі жұмыстарда жүр, болмаса жұмыссыз. Қазақстан 
Республикасы Білім және ғылым министрлігінің  мәліметіне сүйенсек, 
аграрлық мамандықтар бойынша бітірген түлектердің тек 68% ғана 
жұмысқа орналасады екен, яғни жыл сайын мемлекет есебінен 
оқытылған 670-тен астам түлектер жұмыссыз қалады. 
Ауылшаруашылығы мамандықтарын жастардың көпшілігі әйтеуір бір 
диплом алу үшін таңдайтын сияқты. Сараптамалар көрсеткендей, 
аграрлық жоғарғы оқу орындарындағы студенттердің 40%-ға жуығы 
қалалықтар, ал 70%-дан астамы қыз-балалар. Қала балалары мен 
қыздардың мәртебесін төмендеткіміз келмейді. Бірақ ертең олардың 
басым бөлігі егіс алқаптарында жүріп, егін егуге, қорада жүріп мал 
баптауға  бармайтыны айдан анық. 
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Оның үстіне ауылдағы мамандардың жалақысы мардымсыз, 
әлеуметтік проблемалары көп. Жас мамандарды ауылда тұрақтандыру 
мақсатында жасалған “Дипломмен ауылға” бағдарламасы шеңберінде 
аграрлық оқу орындарынан ауылды жерлерге соңғы үш жылда тек 56 

маман ғана жіберілген. 
Ауылшаруашылығы мамандықтарының гранттарын бөлу де дұрыс 

жолға қойылмаған. Аграрлық университеттер ҚР Ауылшаруашылығы 
министрлігіне қарасты болғанымен, оларға мемлекеттік тапсырысты ҚР 
Білім және ғылым министрлігі бөледі. Гранттарды бөлу кезінде 
мамандарға қажеттілік, оқу орындардың материалдық базасы, 
педагогтардың біліктілігі ескерілмейді. Мысалы аграрлық  мамандықтар 
бойынша 2018-2019 оқу жылына қарастырылған 2077 мемлекеттік 
гранттың жартысына жуығы негізінен гуманитарлық, құрылыс, 
байланыс, техникалық жоғарғы оқу орындарына бөлінген. Олардың 
арасында Әл-Фараби атындағы Қазақ ұлттық  университеті де бар. 

Жоғарғы оқу орындардың көпшілігі ескі құрылғылар мен 
технологияларды пайдаланады, ауылшаруашылығы бойынша 
тәжірбиелік алаңдары жоқ, ал оқытушылардың басым бөлігі өндірісте 
бір күн де жұмыс істемегендер. 

Оқу бітірген түлектердің тұрақты жұмысқа орналаса алмауының 
негізгі себебі де осында жатыр. Мысалы 2018 жылы С. Баишев 
атындағы Ақтөбе университетінде аграрлық мамандық бойынша 4-ақ 
студент бітірген. Х. Досмухамедов атындағы Атырау мемлекеттік 
университетін бітірген 13 маманның  8-ғана  жұмыспен қамтылған. 
Қорқыт ата атындағы Қызылорда мемлекеттік университетін бітірген 
түлектердің  49%,  М.Қозыбаев атындағы Солтүстік Қазақстан 
мемлекеттік университеті түлектерінің 66%, М.Х.Дулати атындағы 
Тараз мемлекеттік университеті түлектерінің 67%-ғана жұмысқа 
орналасқан. 

Мемлекеттік грантты есепсіз бөлудің тағы да бір мысалы ретінде, 
ауылшаруашылығына бакалавр мамандықтарын дайындауға бар-жоғы 
1515 грант бөлінсе, әлеуметтік, мәдени-демалыс жұмыстары, 
мейрамхана және қонақ үй бизнесі сияқты т.б. қызмет көрсету 
салаларына 2330 грант бөлінгендігін айтуға болады. 

Үлкен мәселелердің бірі ауыл жастарының әлемдегі алдыңғы 
қатарлы жоғарғы оқу орындарына кем тартылуы. Мемлекет 
басшысының тікелей бастамасымен іске асып жатқан теңдессіз 
жобалардың бірі “Болашақ” бағдарламасы бойынша 25 жылдың 
көлемінде 10400–ден астам жастар шетелдегі озық оқу орындарын 
бітіріп, түрлі салаларда қызмет жасауда. Сөз жоқ - бұл біздің 
мемлекетіміздің алтын қоры, болашағы және үлкен жетістігі. Бірақ, 
“Болашақ” бағдарламасы бойынша  осыған дейінгі оқытылған барлық 
стипендияттарының 21%-ғана ауыл балалары. Ал ауылшаруашылығы 
мамандықтары бойынша 102 түлек қана оқу бітірген, 16 стипендиант 
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қана бүгінгі таңда білім алуда. Аграрлық секторды заманауй 
технологиялармен, инновациялық  жетістіктер  арқылы қарқынды 
дамыту үшін әлемдегі озық білімді меңгерген жастар бұл салада да 
жұмыс істеуі керек. Ауылдағы жастардың бір ақ кемшілігі бар – ол шет 

тілін жетік меңгермеуі. Бірақ оның өзін кемшілік деп айтуға болмайды, 
онда жастардың кінасы да жоқ. Қайта ауыл жастарының талпынысы, 
еңбекқорлығы жоғары, отбасыға, туған жерге, отанға деген сезімі 
ерекше, патриотизмі басым. Сондықтан оларға тілді тереңдетіп үйрету 
үшін мемлекет тарапынан қосымша шаралар қарастырылуы керек. 

 
Құрметті Бақытжан Әбдірұлы! 
 
Жоғарыда айтылғандарды ескере отырып, төмендегі 

ұсыныстарды Сіздің қарауыңызға жолдаймын: 
1. Аграрлық мамандықтарды мемлекеттік тапсырыс арқылы 

Қазақстандық жоғарғы оқу орындарына орналастыру, мемлекеттік 
гранттарды бөлу құқығын ҚР Ауылшаруашылығы министрлігіне беру; 

2.Еліміздегі аграрлық секторға мамандар дайындайтын барлық 
жоғарғы және арнаулы орта оқу орындарының материалдық базасын, 
ондағы оқыту құрал-жабдықтарының жағдайын терең сараптамадан 
өткізіп, заманауй құрылғылармен қамтамасыз ету, ал студенттерді 
практикамен қамту үшін оқу орындарын ірі агрокомпанияларға бекіту; 

3. Ауылшаруашылық мамандықтарына ауыл мектептерінің 
түлектерін көптеп қабылдау мақсатында оларға жеңілдіктер берудің 
қосымша шараларын қарастыру, ол үшін ауыл балаларына бөлінетін 
квотаның көлемін 50%-ға дейін жеткізу; 

4. Мемлекеттік грант есебінен аграрлық жоғарғы оқу орындарын 
бітірген түлектерге ауылшаруашылығы кәсіпорындарында кем дегенде 
үш жыл үздіксіз қызмет етуді заң жүзінде міндеттеу, оған “Дипломмен 
ауылға” бағдарламасының мүмкіндіктерін бағыттау және аграрлық 
кәсіпорындарда жас мамандар үшін жұмыс орындарының квотасын 
белгілеу; 

5.“Болашақ” бағдарламасы бойынша шетелдегі және 
Қазақстандағы алдынғы қатарлы оқу орындарына іріктеу барысында 
ауыл жастарына қосымша квоталар бөлу, бір жыл көлемінде шет 
тілдерін тереңдетіп оқыту үшін мемлекет есебінен дайындық курстарын 
ашу, оларды жатақорынмен, тамақпен, жолақымен қамтамасыз етудің 
қосымша шараларын қарастыру қажет деп санаймыз. 

Аталған шаралар жүзеге асып жатса, Елбасы жариялаған 
«Жастар жылындағы» ауыл жастарына жасалынған қомақты қамқорлық 
болар еді деп есептейміз. 

Құрметпен, Сенат депутаты Әли Бектаев 
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pater-ala-alady_a3489055 
 

Ақтөбе: 350 мың теңгесі бар жастар пәтер ала алады 
 

Ақтөбеде Жастар жылына орай бірқатар шаралар өткізу 
жоспарланды. Бүгін өңірлік коммуникациялар қызметінде пәтер алудың 
жолы түсіндірілді. 

«Қазіргі уақытта жастар үшін өзекті мәселелердің бірі - өз 
баспанасының болмауы. Осыған байланысты Ақтөбе облысы әкімінің 
тапсырмасымен Ақтөбе қаласының әкімдігі, облыстық жастар саясаты 
мәселелері басқармасы «Тұрғын үй құрылыс жинақ банкі» АҚ-мен 
бірлесе отырып, жастар мен жас отбасыларды тұрғын үймен 
қамтамасыз ету жұмысын қолға алды. Біз барлық мемлекеттік 
мекемелерге хабарлама жібердік», - деді облыстық жастар саясаты 
мәселелері басқармасының басшысы Нұрлан Күнтуов. 

Ереже бойынша 29 жасқа дейінгі облыс тұрғындары аумағы 40-50 
шаршы метр болатын 1 бөлмелі пәтер ала алады. Ол үшін бастапқы 
жарна ретінде жинаған 350-450 мың теңге ақшасы болуы шарт. Баспана 
алған жастар ай сайын шамамен 29 - 44 мың теңге төлейді. Бұл банк 
депозиті мен жалдамалы пәтерге төленетін ақы. Яғни, пәтер иесі 6 жыл 
бойы жалдау құнын, коммуналдық төлемді төлеп, ай сайын банктегі 
депозитіне ақша жинайды. Үміткер Ақтөбе қаласында тұрақты тіркеуде 
болуы да шарт. 

«Жастар пәтер алған соң оны жалға бере алмайды. Алдымен 
пәтер жастарға жалға беріледі, олар ақшаны банкке жинайды. Барлық 
қаржы жиналған соң пәтер құжаты иесіне беріледі. «Нұр Ақтөбе» 
ауданындағы үйлердің 1 шаршы метрі 110-120 мың теңге болады», - 
деді қалалық әкімдігінің тұрғын үй қатынастары бөлімінің басшысы 
Жанаргүл Дүйсекенова. 

Ақтөбе қаласының 150 жылдығына орай 150 жас баспаналы бола 
алады. Пәтер беру кезінде ұстаздар, дәрігерлер, құқық қорғау 
органдарының өкілдеріне басымдық беріледі. Яғни, жастар 
мемлекеттік, бюджеттік мекемеде жұмыс істеуі керек. 
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Время.kz 
Дата: 16.01.2019 
Ссылки: http://www.time.kz/fresh/aktualno/2019/01/16/molodezh-protiv-
razvodov 

 
Молодёжь - против разводов! 

 
Непростую задачу поставила перед собой молодежь Алматинской 

области: усилить борьбу с разводами. Об этом молодые люди заявили 
акиму области Амандыку БАТАЛОВУ. 

В конце прошлого года в области был запущен пилотный проект - 
клуб поддержки молодых семей “Бақыт”, благодаря которому было 
сохранено 23 брака. В новом году такие клубы начнут действовать во 
всех районах области. 

Выделение 35 штатных единиц психологов в каждом городе и 
районе области усилит эту работу и будет способствовать уменьшению 
количества разводов среди молодежи. 

Амандык Баталов пообещал поддержать эту инициативу: 
- Крепкая семья - это основа любого процветающего государства, 

поэтому важно прилагать все усилия, помогая молодым семьям 
проходить этапы ее становления, - отметил глава области. 

 
 
 

ZonaKZ 
Дата: 17.01.2019 
Ссылки:https://zonakz.net/2019/01/17/pochti-40-kazaxstanskix-
podrostkov-v-vozraste-15-17-let-potreblyayut-alkogol/ 
 

Почти 40% казахстанских подростков в возрасте 15-17 лет 
потребляют алкоголь 

 
Почти 40% казахстанских подростков в возрасте 15-17 лет 

потребляют алкоголь, сообщила депутат сената парламента Сауле 
Айтпаева, обращаясь с запросом министру здравоохранения Елжану 
Биртанову и министру образования и науки Ерлану Сагадиеву. 

«Среди школьников в возрасте 13-15 лет ежедневно курят 14,8%, 
потребляют алкоголь 18,1% подростков 12-15 лет, в 15-17 лет – уже 
37%. Большинство из детей около и 90 % молодежи не знают или не 
понимают о пагубных последствиях наркомании, курения и 
употребления алкоголя», — сообщила С. Айтпаева в четверг. 

Также она привела статистические данные, что в 2017 году на 
первом месте среди заболеваемости школьников Казахстана 
находились болезни желудочно-кишечного тракта (более 25% 
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обследованных), на втором – болезни глаз (16,2 %), на третьем – 
органов дыхания и кроветворной системы. 

«Каждый пятый первоклассник имеет отклонения в состоянии 
здоровья, а каждый третий ученик к моменту окончания школы имеет 

по два-три медицинских диагноза. Данные цифры показывают, что 
нарушения принципов здорового питания в детстве, особенно в 
школьные годы, когда ребенок испытывает большие умственные и 
физические нагрузки, приводит к серьезным нарушениям здоровья», — 
отметила сенатор. 

Кроме того, добавила она, у низкорослых школьников в возрасте 
7-10 лет наблюдается дефицит массы тела – около 5%, а с избыточным 
весом – 15%. 

«Высокие показатели избыточного веса внушают большую 
тревогу за здоровье детей», — подчеркнула депутат. 

Так как из-за избыточной массы тела, по словам парламентария, 
дети склонны к развитию сахарного диабета, артериальной 
гипертензии, атеросклероза, желчекаменной болезни, остеоартроза и 
других алиментарно-зависимых заболеваний в зрелом возрасте. 

«За последние пять лет зарегистрированы свыше 33 тысяч 
случаев подростковой беременности, в том числе 9906 абортов среди 
девочек в возрасте от 15 до 18 лет. Основная причина ранней половой 
жизни подростков и раннего материнства является недостаточная 
осведомленность в вопросах половой культуры и контрацепции», — 
добавила С. Айтпаева. 

Депутат попросила министров рассмотреть вопрос о комплексной 
работе введения в программу обучения школьников предмета – основ 
здоровья и здорового образа жизни (ЗОЖ), «где бы рассматривались 
различные вопросы ЗОЖ, которые важны для воспитания молодого 
поколения». Предмет она предлагает поделить на четыре блока: 
«основы гигиены», «в здоровом теле здоровый дух», «это должен знать 
каждый» и «основы планирования семьи». 
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ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
 
 

ТАСС 
Дата: 10.01.2019 
Ссылки: https://tass.ru/v-strane/5984355 
 

Обучение в Международной арктической школе Якутии будут 
вести на трех языках 

 
Обучение в Международной арктической школе в Якутии, которая 

откроется в 2019 году, будет вестись на трех языках: русском, якутском 
и английском. 

"Крупным ожидаемым событием в наступающем году будет 
открытие Международной арктической школы, чья миссия заключается 
в подготовке школьников по программам международного 
бакалавриата с возможностью последующего обучения в лучших 
российских и зарубежных вузах. Преподавание будет организовано по 
программам углубленного уровня на трех языках, в том числе на 
английском языке", - рассказал министр. 

Министр пояснил, что к окончанию основной школы школьники 
должны владеть английским языком в достаточной мере для обучения 
на этом языке по основным предметам. Для этих целей планируется 
привлекать к учебному процессу преподавателей программ 
международного бакалавриата - носителей английского языка. 

Международная арктическая школа направлена на развитие 
международного сотрудничества между странами Арктики в поле 
образовательной деятельности. Международный статус школы 
подтвердится реализуемыми программами Международного 
бакалавриата (IB), аккредитацией в Совете Международных школ (CIS), 
международными образовательными проектами ООН, ЮНЕСКО, 
Арктического совета и Северного Форума. 

 
ТАСС 
Дата: 10.01.2019 
Ссылки: https://tass.ru/ekonomika/5984775 
 
"ВКонтакте" запускает грантовую программу поддержки молодых 

предпринимателей 
 

В программе могут принять участие как владельцы действующего 
бизнеса, так и люди, у которых пока есть только необычная идея 
бизнеса. 
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Социальная сеть "ВКонтакте" инициировала программу 
поддержки предпринимателей, ориентированную на молодых 
предпринимателей из России в возрасте до 25 лет, сообщила пресс-
служба социальной сети. 

Ранее социальная сеть запускала подобные программы для 
бизнесменов из регионов Росиии и женщин-предпринимателей. 

"VK Business (платформа для создания, развития и продвижения 
бизнеса соцсети - прим. ТАСС) запускает новую волну грантовой 
программы поддержки предпринимателей #яделаюбизнес в 
партнерстве с банком "Открытие". Ее участниками станут молодые 
предприниматели из России в возрасте до 25 лет. Это могут быть как 
владельцы действующего бизнеса, так и люди, у которых пока есть 
только необычная идея бизнеса", - говорится в сообщении пресс-
службы. 

В программе могут принять участие как владельцы действующего 
бизнеса, так и люди, у которых пока есть только необычная идея 
бизнеса. 

Для участия необходимо до 20 января оставить заявку с 
мотивационным письмом в сообществе vk.com/business. По сообщению 
пресс-службы, предпочтение будет отдаваться самым молодым 
участникам с уже действующими бизнесами. 

Программа длится полтора месяца. За это время ее участники 
прослушают шесть образовательных лекций онлайн от представителей 
"ВКонтакте" и предпринимателей. А также смогут обсудить важные для 
своего бизнеса вопросы с российскими экспертами в этой сфере. По 
итогам программы участники должны будут представить новые 
коммуникационную и рекламную стратегии для своего бизнеса. 

Авторы пяти лучших стратегий получат гранты на продвижение 
своего бизнеса от социальной сети "ВКонтакте" в размере от 100 тыс. 
рублей до 400 тыс. рублей, а также подарки от партнеров программы 
банка "Открытие" и образовательной платформы GeekBrains. 

"Многие на данный момент "взрослые" бизнесы в свое время 
создавались школьниками и студентами. Их проекты часто 
воспринимались старшими коллегами как ребячество, что-то 
несерьезное. Через это прошла и сама "ВКонтакте" - социальная сеть 
была основана студентами. Новой волной грантовой программы мы 
хотели бы поддержать тех, кто верит в свою идею, знает, чего хочет 
достичь, и воспринимает свой юный возраст скорее как конкурентное 
преимущество, а не слабую сторону. Мы не ограничивали 
минимальный возраст предпринимателей, так как особенно хотели бы 
увидеть в программе самых молодых участников", - сказала Наталия 
Якунина, директор по продвижению продуктов "ВКонтакте" и куратор 
грантовой программы #яделаюбизнес. 

О программе 
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Программа #яделаюбизнес стартовала весной 2018 года. За два 
прошлых этапа в ней приняли участие и прошли обучение уже 300 
человек по всей стране. Победители получили гранты на продвижение 
своего сообщества в социальной сети и призы от партнеров 

программы. 
 
 
ТАСС 
Дата: 11.01.2019 
Ссылки: https://tass.ru/obschestvo/5990598 
 

Власти Калмыкии выделят более 8 млн рублей на развитие 
родного языка 

 
Средства пойдут, в том числе, на издание учебно-методической 

литературы, проведение просветительских мероприятий и на работу 
центра по изучению языка. 

Власти Калмыкии направят в 2019 году более 8 млн рублей на 
развитие и сохранение калмыцкого языка. Средства пойдут, в том 
числе, на издание учебно-методической литературы, проведение 
различных просветительских мероприятий и на работу центра изучения 
калмыцкого языка. 

"Если в 2015 году на развитие калмыцкого языка было выделено 
около 3,8 млн рублей, то уже в 2018 - чуть больше 7 млн, в этом году на 
эти цели направят 8 млн 245 тыс. Это средства республиканского 
бюджета. В основном деньги будут направлены на издание учебников, 
на работу центра по изучения калмыцкого языка, который был создан в 
прошлом году, а также на различные мероприятия по популяризации 
родного языка", - сказали в пресс-службе. 

В пресс-службе обратили внимание, что развитие национального 
языка - одна из важнейших задач в республике, ведь "еще несколько 
лет назад стоял вопрос о потере калмыцкого языка, потому что его 
стали реже использовать для коммуникаций". Сейчас ситуация 
улучшилась, однако, по мнению главы республики Алексея Орлова, 
развивать калмыцкий язык необходимо более активно. 

"Безусловно, сегодня делается немало, но ни меня, ни вас не 
могут устраивать темпы реализации. Я думаю, у нас есть потенциал, 
огромный пласт людей, которые профессионально занимаются 
системой преподавания, хорошая научная база для реформирования 
калмыцкого языка. Самое главное - на сегодняшний день реально 
видим и ощущаем интерес нашей молодежи к изучению калмыцкого 
языка <...> Энтузиазм молодого поколения сегодня необходимо 
конвертировать в более радикальные, эффективные результаты", - 
обратился Орлов в пятницу к представителям общественных 
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организаций, СМИ и деятелям культуры на заседании общественного 
совета по развитию калмыцкого языка. 

В Калмыкии для сохранения и развития родного языка создан 
специальный центр, выпускаются учебники и газета на национальном 

языке, выходят программы на калмыцком языке на местных 
телевизионных каналах. Также родной язык преподается в школах, 
сейчас его изучение происходит на добровольной основе. 
 
 
Синьхуа 
Дата: 12.01.2019 
Ссылки: http://russian.news.cn/2019-01/12/c_137738329.htm 
 

Сотрудничество в сфере образования создает прочный 
фундамент для белорусско-китайских обменов 

 
Сотрудничество в сфере образования создает прочный 

фундамент для белорусско-китайских обменов, а также укрепляет 
взаимное доверие и дружбу между народами Беларуси и Китая. Об 
этом заявил в пятницу министр образования Республики Беларусь /РБ/ 
Игорь Карпенко на пресс-конференции в посольстве Беларуси в Китае, 
которая состоялась по случаю открытия Года образования Беларуси в 
КНР. 

На пресс-конференции Игорь Карпенко и посол Беларуси в Китае 
Кирилл Рудый рассказали о результатах сотрудничества в сфере 
образования между двумя странами. 

И. Карпенко отметил, что в Беларуси учатся около 2 тыс. 
студентов из Китая, почти тысяча белорусских студентов обучается в 
Китае, и насчитывается порядка 350 прямых договоров между высшими 
учебными заведениями РБ и КНР. Кроме этого, каждый год 
осуществляется обмен преподавателями и специалистами, 
развивается сотрудничество в научно-исследовательской сфере. 

По словам министра, в Беларуси разработана стратегия на 2017-
2022 гг. по развитию изучения китайского языка. "Эта стратегия 
предполагает расширение заведений общего среднего образования, 
где китайский язык будет изучаться как первый иностранный язык. В 
прошлом году состоялся первый выпуск учащихся средних школ, 
которые начинали изучать китайский язык как первый иностранный 
язык", - сказал он. 

10 января в Даляньском политехническом университете 
состоялась церемония открытия Года образования Беларуси в Китае. 
И. Карпенко отметил, что в его рамках белорусская сторона планирует 
провести ряд образовательных семинаров, а также пригласит 
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китайских журналистов, представителей консалтинговых компаний для 
ознакомления с системой образования Беларуси. 

И. Карпенко считает, что сотрудничество и обмены в 
образовательной сфере закладывают прочную основу для дружеских 

отношений. "Молодые люди, которые обучались в Китае или в 
Беларуси ментально запоминают ту страну, в которой они учились, и 
они будут проводить дружелюбную политику добрососедства, политику 
открытости, политику взаимопонимания, обогащения друг друга", - 
сказал белорусский министр. 

Посол Беларуси в Китае К. Рудый выразил надежду на то, что 
китайские друзья познакомятся с системой образования Республики 
Беларусь. "В Беларуси есть такая ягода - земляника. Это очень 
маленькая ягода, которая закрыта листьями, и ее сложно найти в лесу. 
Но если найдешь, то очень сладкая. Так и наша система образования - 
мало кто в Китае в целом знает о преимуществах системы образования, 
и наша задача в этом году - открыть систему образования для китайцев, 
чтобы они попробовали ее, как сладкую ягоду землянику", - сказал 
посол. 

 
 

РИА Новости 
Дата: 13.01.2019 
Ссылки: https://ria.ru/20190113/1549243544.html 
 

Опрос показал, как путешествия влияют на успеваемость 
школьников 

 
Туристические поездки положительно влияют на развитие 

учеников и их успеваемость, сообщает Travel And Leisure. 
Ассоциация студенческого и молодежного туризма (SYTA) 

опросила полторы тысячи учителей в США, и 74% отметили, что 
путешествия могут сильно влиять на детей. 

Преподаватели сказали, что дети, которые путешествовали и 
знакомились с другой культурой, стали больше интересоваться учебой, 
потому что стали более открытыми к новым знаниям. 

Кроме того, эти дети чувствуют себя более уверенными в себе, 
самостоятельными и лучше адаптируются к обстоятельствам, считают 
педагоги. 

Учителя отмечают, что путешествия внутри страны также хорошо 
скажется на самообразовании ребенка. Однако, 76% предупреждают, 
что дети начинают хотеть больше путешествовать после того, как их 
однажды взяли в поездку. 
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Гаджеты для здоровья: больше вреда, чем пользы? 
 

Индустрия "цифрового здоровья" - это большой бизнес. 
Под ней понимаются технологии для контроля показателей 

здоровья, включающие в себя приложения о здоровье, гаджеты и 
имплантацию микрочипов. 

Мировой рынок таких технологий, по данным консалтинговой 
фирмы Global Market Insights, к 2024 году достигнет объема 379 млрд 
долларов. Для сравнения, в 2017 году он составлял 71,4 млрд 
долларов. 

Однако эта экспансия может означать, что технологии, 
призванные улучшить жизнь пользователей, могут быть использованы 
и против них. 

Сейчас в Google Play и Apple Store насчитывается более 200 
тысяч мобильных приложений, касающихся здоровья. 

"С помощью сенсоров, отслеживания передвижений и других 
инструментов для сбора данных мы имеем возможность определять 
изменения, отклонения от нормы и другие природные и физические 
факторы, которые могут влиять на то, как мы лечимся - и в конечном 
итоге, улучшить жизнь людей", - говорит Джон Барди, вице-президент 
фармацевтической компании Otsuka. 

Но эти возможности влекут за собой огромную ответственность. 
Проблемы могут возникать в сфере этики и безопасности. 

Так как же приложения для здоровья могут сработать против нас? 
1. Может подскочить стоимость вашей медицинской страховки 
В сентябре прошлого года в одной из старейших и крупнейших 

страховых компаний в Северной Америке John Hancock были введены 
новые правила. 

В компании анонсировали переход на исключительно 
интерактивные методики, при которых данные об активности и 
здоровье передаются через носимые девайсы и смартфоны. 

Там отметили, что клиентов, ведущих более здоровый образ 
жизни, будут поощрять скидками и подарками - указывая на статистику 
о том, что те, кто пользуется интерактивными девайсами, живут от 13 
до 21 года дольше, чем другие застрахованные. 

По мнению страховых экспертов, это может привести к тому, что 
компании будут наказывать клиентов, которые не достигают целей - 
например, взимая более высокую плату с тех, кто откажется 
пользоваться интерактивными девайсами. 
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Тем не менее, в John Hancock говорят, что обязательная политика 
интерактивности продиктована запросами клиентов - согласно данным 
страховой компании, они стали на 700% чаще за последние три года 
пользоваться технологиями сбора данных о здоровье. 

"Веками страховая модель в первую очередь предоставляла 
финансовую поддержку в случае смерти, без внимания к повышению 
качества того, от чего это зависит: жизни", - заявляет глава John 
Hancock Мэрианн Харрисон. 

"Мы уверены, что страховщики должны заботиться о том, как 
долго и хорошо живут их клиенты. Мы гордимся, что с этим решением 
мы станем единственной компанией в США, которая полностью 
основывает подход к здоровью на поведении и привычках клиентов и 
отказывается от старых подходов". 

2. Девайс может шпионить за вами 
Искусственную вентиляцию легких с помощью специального 

аппарата (СИПАП-терапию) используют миллионы людей по всему 
миру для лечения дыхательных проблем, таких как обструктивное 
апноэ сна. 

Однако это дорого и не всегда покрывается государственными 
программами здравоохранения. 

В ноябре расследование американского радио NPR выяснило, что 
некоторые страховые компании поставляли интерактивные СИПАП-
девайсы, которые отправляли им сведения о пациентах, чтобы в 
дальнейшем компания могла отзывать аппараты у тех, кто не соблюдал 
всех требований лечения. 

Немецкий специалист по данным Кристиан Беннефелд считает, 
что компаниям даже не нужно прибегать к таким крайним мерам для 
мониторинга клиентов. 

Исследование, проведенное его компанией eBlocker и 
спонсировавшееся швейцарской газетой, выяснило, что сайты 
индустрии здравоохранения уже мониторят активность пользователей 
благодаря отслеживающим местоположение программам. 

У одной компании, к примеру, таких программ оказалось 33. 
"Проблема в том, что многие даже не подозревают, что вся 

информация отслеживается - например, когда они посещают 
медицинский сайт в поисках рекомендаций и вводят в поиске слово 
"рак", - поясняет Беннефелд в разговоре с Би-би-си. 

3. Соблазн самодиагностики 
Информация о симптомах и болезнях находится в свободном 

интернет-доступе уже не один десяток лет. 
Однако более усовершенствованные новые технологии дают 

пациентам возможность исследовать свое состояние и даже сделать 
генетические тесты по запросу. 
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Даже государственные учреждения вроде британской 
Национальной службы здравоохранения разработали приложения с 
виртуальными помощниками, чтобы сократить очереди желающих 
посетить врача. 

В 2016 году Королевское фармацевтическое общество провело 
исследование, в ходе которого выяснилось, что более половины 
взрослых в Британии пользуется интернетом вместо посещения врача. 
В том же году опрос исследовательского центра Mintel показал, что все 
больше молодых людей доверяет информации о здоровье, 
размещенной онлайн, больше, чем полученной от докторов и 
фармацевтов. 

И это несмотря на предостережения со стороны служб 
здравоохранения об опасностях подобного подхода. Например, анализ 
British Medical Journal 23-х сайтов о здоровье показал, что верный 
диагноз они дали лишь в 34% случаев. 

4. Вас могут взломать 
Большая проблема в мире "цифрового здоровья" - это огромное 

количество данных, собранных у пациентов. 
Уязвимы ли они к нарушениям безопасности, которых в последние 

десятилетия происходит немало? 
Пока что в списке самых серьезных утечек данных в истории нет 

компаний, связанных с индустрией здравоохранения. 
Но уже в этом году хакеры взломали государственную 

медицинскую базу данных Сингапура и украли персональные данные 
1,5 миллионов человек - около четверти всего населения страны. 

5. Вы можете стать жертвой смещенного алгоритма 
Энтузиасты цифровой медицины считают, что технологии 

приводят к более персонализированной системе здравоохранения. 
Но есть опасения, что это может привести к неудобным ситуациям 

для пациентов. 
Все благодаря смещению алгоритма - когда компьютерная 

система отражает скрытые ценности людей, участвовавших в ее 
создании. 

Ряд исследований, посвященных использованию искусственного 
интеллекта, подчеркивали необходимость большего разнообразия в 
командах разработчиков, а также в данных, которые они использовали. 

Независимый британский Совет по биоэтике (Nuffield Council) 
рассматривает этические вопросы в биологии и медицине и 
отчитывается по ним. 

Он указывает на риски использования искусственного интеллекта 
в здравоохранении. 

ИИ, по мнению Совета, может работать хуже там, где данных 
недостаточно, или их труднее собирать и отображать в цифровом виде. 
Это может касаться людей с редкими заболеваниями или тех, кто 



62 
 

недостаточно представлен в клинических исследованиях, например, 
афроамериканцев, азиатов и этнических меньшинств. 

6. Гаджет может не принести пользы 
Исследования эффективности цифровых медицинских 

технологий свидетельствуют о неопределенных результатах. Пример - 
исследование Университета Вирджинии 2017 года, в котором 
анализируется связь между подсчетом калорий и использованием 
технологий фитнес-трекинга с нарушениями питания. 

С другой стороны, исследования в Британии 
засвидетельствовали сокращение числа посещений больниц 
пациентами с хронической обструктивной болезнью легких (ХОБЛ). 

В одном из случаев приложение, разработанное правительством 
Швеции с целью сокращения употребления спиртных напитков среди 
студентов (Promillekoll), в реальности привело к увеличению 
потребления алкоголя студентами мужского пола. 

7. Неожиданные последствия 
Приложение Natural Cycles, которым пользуется 700 тысяч 

человек в 200 странах, было признано первым в мире "цифровым 
контрацептивом" - оно основано на вычислении репродуктивного цикла 
женщины и одобрено Управлением США по контролю за пищевыми 
продуктами и лекарственными средствами. 

Однако с июля прошлого года это приложение и компания-
разработчик стали подвергаться все большей критике из-за появления 
случаев незапланированных беременностей среди пользователей. 

Шведские власти в январе сообщили, что 37 из 668 абортов, 
произведенных в стокгольмской больнице, были сделаны женщинам, 
которые пользовались приложением Natural Cycles. 

В августе Управление по рекламным стандартам Великобритании 
запретило рекламу этого приложения в "Фейсбуке", заявив, что 
утверждения о его высокой надежности не соответствуют 
действительности. 
 
 
РИА Новости 
Дата: 15.01.2019 
Ссылки: https://ria.ru/20190115/1549381169.html 
 

Росмолодежь прокомментировал идею увеличить возраст 
продажи алкоголя 

 
Руководитель Федерального агентства по делам молодёжи 

Александр Бугаев, комментируя инициативу увеличить возраст для 
продажи алкоголя и сигарет до 21 года, выразил мнение, что в этом 
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вопросе лучше сделать акцент на популяризации здорового образа 
жизни. 

"Я за здоровый образ жизни, но в этом деле мы должны прежде 
всего руководствоваться разъяснительно-пропагандистской работой, 

личным примером", - заявил Бугаев в кулуарах Гайдаровского форума. 
Глава агентства отметил, что во многом употребление алкоголя и 

табака сейчас уже неактуально для молодежи, модным становится 
здоровый образ жизни. 

"Это как раз является результатом правильно построенной 
государственной политики по пропаганде здорового образа жизни. Вот 
это, мне кажется, залог большего успеха, чем любые запреты. 
Увеличивать возраст или снижать его - это дело законодателей. Есть 
специалисты, есть медики, которые так или иначе дадут этому оценку. 
Я, прежде всего, выступаю за то, что любые социальные изменения 
должны идти снизу. Здесь пропаганда здорового образа жизни 
принесёт очень серьёзный и положительный результат", - добавил он. 

 
 

Настоящее время 
Дата: 16.01.2019 
Ссылки:https://www.currenttime.tv/a/sex-v-tadjikistane-
impotencia/29712858.html 
 

В Таджикистане священнослужители разрешили применять 
препараты для потенции 

 
Официальный духовный орган Таджикистана – Совет улемов – 

разрешил мужчинам использовать лекарственные средства, влияющие 
на повышение мужской потенции. 

Постановление издали после обращения ряда мусульман, 
которые попросили духовенство разъяснить: не противоречит ли 
канонам шариата использование влияющих на повышение потенции 
средств, уточнил Радио Озоди специалист управления по фетвам 
Исламского центра Абдулвахид Хомидов. 

"Специалисты изучили религиозную литературу и пришли к 
выводу: использование лекарственных средств разрешается в случае, 
если у мужчины по какой-то причине снижается потенция", – сообщил 
священнослужитель. 

В мае прошлого года Служба государственного надзора 
здравоохранения и социальной защиты населения (бывшая Госслужба 
надзора за фармацевтической деятельностью) определила ряд 
лекарств, связанных с лечением импотенции и возбуждением, в список 
препаратов, подлежащих отпуску по рецепту врача. 
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"Одна часть лекарств, стимулирующих потенцию, будет 
отпускаться только по рецепту, – сказал сотрудник Службы госнадзора 
здравоохранения Махмадали Давлатов. – Продажа других будет 
разрешена без рецепта. Но проблема не в этом. Врачам необходимо 

проводить среди населения более активную разъяснительную работу о 
пользе и вреде того или иного лекарства". 

По словам уролога Парвиза Икрома, в Таджикистане мужчины при 
снижении половой потенции зачастую отказываются обращаться к 
врачам и стараются самостоятельно приобретать лекарства: 
"Некоторые молодые парни обращаются к нам с такими вопросами, 
хотя они вообще не страдают импотенцией. Часто это просто 
психологические проблемы, но они считают, что их "мужская сила" 
ослабла. Они спрашивают, что делать. Конечно, мы их проверяем, если 
у них реально проблемы с этим, выясняем. Но когда сообщаешь, что у 
тебя нет никаких проблем, это их не устраивает". 

По словам врача, молодежь в последнее время стала часто 
принимать такие средства для усиления потенции, как "Тонгкат", 
"Титан-гель", "Лошадиная сила", которые от неумеренного их 
использования способны навредить здоровью. 
 
 
Телеканал "Дождь"   
Дата: 17.01.2019 
Ссылки:https://tvrain.ru/articles/facebook_zablokiroval_sotni_stranits_svj
azannyh_s_agentstvom_sputnik_i_fabrikoj_trollej-478899/ 
 

Facebook заблокировал сотни страниц, связанных с агентством 
Sputnik и «фабрикой троллей» 

 
Facebook заблокировал сеть из 471 аккаунта, контролируемую из 

России, за подозрительную активность. Об этом говорится в заявлении 
главы отдела политики кибербезопасности Facebook Натаниель 
Глейчер. Специалисты компании выяснили, что одна сеть была связана 
с российским агентством Sputnik, а другая — с «Агентством интернет-
исследований», известным как «фабрика троллей». 

Sputnik 
Сотрудники соцсети выяснили, что 289 публичных страниц и 75 

аккаунтов в фейсбуке были связаны с сотрудниками информационного 
агентства Sputnik. Администраторы страниц и владельцы учетных 
записей скрывали свои личности и в основном позиционировали их как 
независимые новостные страницы или страницы, посвященные погоде, 
путешествиям, спорту, экономике или политике. Они рассказывали о 
событиях в Румынии, Латвии, Эстонии, Литве, Армении, Азербайджане, 
Грузии, Таджикистане, Узбекистане, Казахстане, Молдавии, России и 
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Киргизии. На некоторых страницах часто появлялись публикации на 
такие темы, как антинатовские настроения, протестные движения и 
борьба с коррупцией. 

На страницы в общей сложности было подписано 790 тысяч 

человек. Эти страницы с октября 2013 по январь 2019 года закупили 
рекламы на 135 тысяч долларов: сумма оплачивалась в долларах, евро 
и рублях. 

С августа 2015 по январь 2019 года на этих страницах также было 
организовано около 190 мероприятий. На каждое из них по меньшей 
мере 1,2 тысячи человек нажали кнопку «интересно». В соцсети 
подчеркнули, что не могут подтвердить, действительно ли эти события 
состоялись. 

В Facebook отметили, что поделились информацией о 
расследовании с правоохранительными органами США, Конгрессом 
США, другими технологическими компаниями и политиками в странах, 
которые затронул инцидент. 

Вот пример публикации одной из этих страниц: 
 
 «Действия социальной сети Facebook, удалившей более 500 

аккаунтов, связанных с Россией, включая семь страниц агентства 
Sputnik, являются политически мотивированными и фактически 
цензурой», — заявили в Sputnik. В издании отметили, что 
«заблокировано семь страниц редакций в странах ближнего 
зарубежья». 

Исследовательский центр по кибербезопасности Digital Forensic 
Research Lab (входит в Atlantic Council), который также участвовал в 
исследовании подозрительной активности страниц, отмечает, что 
представитель латвийской редакции Sputnik еще в прошлом году 
подтвердил, что издание запускает различные страницы в качестве 
метода продвижения. Исследователи сообщили, что установить связь 
страниц с сотрудниками удалось с помощью открытых источников. «Это 
была скрытая рекламная кампания», — добавили они в отчете. 

Страницы, связанные с «фабрикой троллей» 
Еще 107 страниц (26 страниц, 77 аккаунтов и 4 группы) в фэйсбуке, 

а также 41 аккаунт в инстаграме (соцсеть принадлежит Facebook), 
которые демонстрировали подозрительное поведение и представляли 
из себя сеть аккаунтов, удалили на основании сообщения от 
правоохранительных органов США. В Facebook обнаружили у них 
общие технические характеристики с российской деятельностью в 
соцсетях до промежуточных выборов в США, в том числе от лица 
Агентства интернет-исследований (так называемой «фабрики 
троллей». 

Вот пример публикации одного из таких аккаунтов: 
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Как отметили в соцсети, сеть этих аккаунтов возникла в России и 
действовала на Украине. Лица, стоящие за этими учетными записями, 
в основном позиционировали себя как украинцы и распространяли 
украинские новости по различным темам, таким, как погода, протесты, 

НАТО и состояние здоровья школьников. 
На них были подписаны около 180 тысяч человек в фэйсбуке и 

более 55 тысяч человек в инстаграме. Их владельцы потратили около 
25 тысяч долларов на рекламу за 2018 год. 
 

 

ТАСС 

Дата: 16.01.2019 
Ссылки: https://tass.ru/ural-news/6005864 

 
Количество юнармейцев в ЦВО в январе превысило 120 тысяч 

человек 
 

С начала года в ряды "Юнармии" были приняты более 3 тыс. 

юношей и девушек из Омской, Самарской, Челябинской областей, 
ЯНАО, Башкирии и Чувашии, Красноярского края 

Количество юнармейцев на территории Центрального военного 
округа (ЦВО) в январе этого года превысило 120 тысяч человек. Об 
этом журналистам в среду сообщил командующий войсками округа 
генерал- лейтенант Александр Лапин. 

"На территории ЦВО насчитывается 5364 юнармейских отряда, 
общая численность которых свыше 121 тысячи юношей и девушек", - 
сказал Лапин. 

Как уточнили в пресс-службе округа, в январе в ряды "Юнармии" 
были приняты более 3 тыс. юношей и девушек из Омской, Самарской, 
Челябинской областей, Ямало-Ненецкого автономного округа, 
Башкирии и Чувашии, Красноярского края. 

Юнармейцы активно участвуют в мероприятиях военно-
патриотической направленности. "С начала года около ста таких 
мероприятий состоялось на территории округа. Так, например, более 
250 юнармейцев приняли участие в реконструкции батальных сцен 
времен Великой Отечественной войны в Парке культуры и отдыха в 
Новосибирске", - сообщили в пресс-службе 

Всероссийское детско-юношеское военно-патриотическое 
общественное движение "Юнармия" создано по инициативе 
Министерства обороны РФ в 2016 году. Членами движения являются 
россияне в возрасте от 8 до 18 лет. Штабы организации работают во 
всех 85 регионах страны. 
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ЦВО дислоцирован на территории трех федеральных округов и 29 
субъектов России. Кроме того, в состав округа структурно входит ряд 
заграничных объектов - 201-я военная база на территории 
Таджикистана, объединенная база Кант в Киргизии, а также 

подразделения на территории Казахстана. 
 
 

 


